
se debía el hecho de salir a
comunicar y tomar contacto
con la comunidad. Porque la
imagen del sector no era de las
mejores en cuanto a emisiones y
cuidado del ambiente.

- Lo que ocurre es que es un
sector injustamente cuestiona-
do. Y te diría que es un proble-
ma argentino. La foresto indus-
tria es única por sus virtudes.
Por el lado de la materia prima
los bosques implantados son
hoy la herramienta quizás más
fuerte que tiene el mundo en
materia de lucha contra el cam-
bio climático, porque los bos-
ques capturan en cantidades

Encuentro técnico

Bonos de carbono 
estuvieron en el foco de la

37º Jornadas de Entre Ríos
Bonos de carbono y nuevas tecnologías aplicadas a la pro-
ducción forestal fueron los temas tratados esta mañana en
las 37º Jornadas Forestales de Entre Ríos. “Ojalá Entre

Ríos pueda tener posibilidades de acceder a proyectos de
secuestro de carbono y de emisión de certificados. Ojalá
pronto también aparezcan acá esos inversores, que están
haciendo mucho ruido en el norte de Corrientes”, dijo el

ingeniero Fernando Dalla Tea al recibir el reconocimiento
anual. Enviado Especial a Concordia.

Las XXXVII Jornadas Forestales de Entre Ríos se desarrollaron
el 28 de septiembre en el Microcine de la delegación Argentina de
la Comisión Técnica Mixta de Salto Grande (CTM), vecina a la
Represa y al Campo El Alambrado de INTA.

Los temas elegidos fueron Bonos de carbonos y Nuevas tecno-
logías aplicadas a la producción forestal, por la mañana.

importantes el dióxido de car-
bono, oxigenando la atmósfera.
El bosque nativo, por el contra-
rio, aporta biodiversidad. Por
eso siempre hablamos de buscar
un equilibrio; no es uno u otro,
sino ambos. Por el lado de los
productos terminados, todos los
productos derivados de la fores-
to industria son biodegradables,
reciclables o reutilizables. Y
hoy el proceso industrial, con
las tecnologías vigentes que uti-
lizamos, es de bajo impacto.

- Arauco tiene un plan de
inversiones, principalmente en
celulosa, hasta 2025. ¿Qué
nivel de

Entrevista exclusiva

Arauco se enfoca en ambiente e
invierte US$ 200 millones en 
“actualización tecnológica”

Desarrollo Forestal se entrevistó en exclusiva con Pablo Ruival, CEO de Arauco Argentina,

en sus oficinas de Olivos, en el partido bonaerense de Vicente López. Arauco invierte US$

200 millones, dentro de un plan plurianual en curso que incluye la “actualización tecnológi-

ca” de la planta de celulosa. “Hoy Argentina tiene rollos para abastecer al mercado y

rollos que no tienen destino”, dijo Ruival.

- Para comenzar te consulto
sobre el trabajo que viene reali-
zando Arauco Argentina sobre
sustentabilidad. Primero certifi-
caron manejo de bosques y tam-
bién certificaron como empresa
carbono neutral. ¿Cómo fue el
proceso general?

- Sí. Llegar a una certificación
FSC o PEFC es un proceso que
lleva mucho tiempo. El proceso
en sí es virtuoso porque hace
ver cosas que corregir. Y desde
que se logró la certificación
estamos muy bien en los distin-
tos aspectos de sustentabilidad:
en relación con las comunida-
des, con las autoridades, en lo
medioambiental. Yo creo que
siempre fue nuestro fuerte, par-
tiendo de la base que en Misio-
nes prácticamente el 50 por
ciento de nuestras tierras como
reservas naturales. En ese senti-
do es única. Nuestras operacio-
nes son muy evolucionadas
desde lo técnico, con lo cual
también teníamos esa ventaja, y
creo que avanzamos muchísimo
en la relación con la comunidad.
En ese aspecto hemos tenido un
cambio que se nota mucho.

- Creo que el sector forestal

Elecciones presidenciales

FAIMA escuchó propuestas
de Rossi, Schiaretti y de un

enviado de Bullrich
FAIMA recibió en septiembre a un candidato presidencial -
Juan Schiaretti-, a un candidato a vicepresidente -Agustín
Rossi-, y a un enviado de Patricia Bullrich para conocer

las propuestas de estos tres espacios políticos de cara a las
elecciones presidenciales del 22 de octubre. Faltó escuchar
a los representantes de La Libertad Avanza y del Frente de
Izquierda de Trabajadores. Comunicado de prensa FAIMA.

Los integrantes de FAIMA pusieron especial foco en las necesi-
dades puntuales de la industria forestal y las diversas cadenas pro-
ductivas de la madera: mayor apertura al comercio exterior, equi-
librio en importaciones, normas de bosque nativo y de promoción
de las plantaciones forestales (Ley 26.331 y
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La Feria Forestal Argenti-
na 2023 se realizará del
30 de noviembre al 3 de
diciembre en Posadas.
Buscarán reducir la huella
de carbono, para lo cual se convino implantar
10.000 ejemplares nativos en un predio de 60
hectáreas de la Fundación Parque Tecnológi-
co Misiones. Ver: Pag. 5
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ria prima tienen en la actuali-
dad en situaciones de produc-
ción normal, en forma global?
Me refiero tanto para aserrado,
como para producción de pasta
y de paneles. ¿Están comprando
madera a terceros?

- Estamos comprando muy
poco. Muy poco. Diría que nos
autoabastecemos.

Pastera y exportación 
de rollos
- Te lo consulto como hombre

del sector y de mucha experien-
cia: ¿creés que hay en la cuenca
mesopotámica materia prima
suficiente para que se instale
otra planta celulósica de cierta
envergadura? Es una inversión
que muchos reclaman, pero…

- …Argentina tiene un proble-
ma y la pauta te la da el hecho de
que se están exportando rollos.
No tiene destino para su produc-
ción forestal. (Pausa) Argentina
ha ido incentivando la foresta-
ción a lo largo de los años. Pero,
desde mi punto de vista, el gran
motor son las instalaciones
industriales, que generan la
demanda de rollos y, por ende,
ponen en marcha el círculo vir-
tuoso de la forestación. Hoy
Argentina tiene rollos para abas-
tecer al mercado y rollos que no
tienen destino. Y llegamos a ser
exportadores de rollos; el menor
valor agregado posible. Cuando
vos instalás una planta de celu-
losa, el valor agregado es enor-
me. Comprás madera de US$ 30
la tonelada y lo convertís en un
producto de US$ 800 la tonela-
da. Además, una planta de celu-
losa es un enorme motor genera-
dor de otras industrias paralelas.
Hay que buscar esos esquemas
de alta eficiencia en la utiliza-
ción de la madera y de genera-
ción de valor a partir del árbol.

- Mi pregunta apuntaba a la
mayor presencia de productos
foresto industriales argentinos
en el mundo. Con el ingreso de
Acon Timber y la inversión de
Central Puerto, que está planifi-
cando la industrialización de las
plantaciones, quizás se abrirían
mayores mercados.

- Yo creo que Argentina nece-

sita inversiones, y lo digo no
como funcionario de Arauco.
Básicamente, en la industria. Me
parece excelente la instalación
del aserradero de Acon Timber,
pero creo que son temas parcia-
les. Creo que hay mucho más
por hacer, con inversiones de
otra escala. Acon Timber tiene
un esquema en el que, creo, van
a producir pellets. Hay merca-
dos para todos y una gran inver-
sión le cambiaría la historia a la
Mesopotamia. Porque tienen un
factor multiplicador muy impor-
tante. Son generadores de
muchos puestos de trabajo. Es
un sector en el que Argentina
tiene ventajas competitivas úni-
cas, únicas. Creo que el desafío
está ahí, en desarrollar el poten-
cial que tenemos.

Exportaciones
- Arauco Argentina está

exportando. ¿Cuáles son los
mercados de destino? ¿Qué opi-
nión te merece el ingreso de
Argentina a BRICS?

- Respecto de ese punto no
tengo opinión. La verdad es que
lo desconozco y no lo he visto
en detalle. En cuanto a que
Argentina tiene que ser un país
claramente exportador de made-
ra aserrada, no tengo duda.
Todos los esquemas industriales,
sean de celulosa, tableros o
madera aserrada, son generado-
res de divisas. En una planta de
celulosa, prácticamente el 100
por ciento de la producción sería
para el mercado externo. Acon
Timber ya ha manifestado su
intención de volcarse al mercado
externo. Con nuestro aserradero
estamos exportando entre el 75
por ciento y el 80 por ciento de
nuestra producción.

- ¿A qué mercados?
- Estamos enviando muchos

productos a Asia, a Centroamé-
rica y a Estados Unidos.

- Mi pregunta sobre BRICS
apuntaba a saber si es una opor-
tunidad para explorar el merca-
do de India.

- Yo desconozco ese mercado.
- ¿Fue importante el puerto de

Posadas para reducción de cos-
tos en fletes?

inversiones representa? ¿Apun-
ta a incrementar la producción
o se trata solamente de mejora-
miento tecnológico?

- Es un plan de unos US$ 200
millones y está en curso. Bási-
camente, estamos haciendo una
actualización, extendiendo la
vida de la planta de celulosa.
Hay un leve incremento en la
producción, pero porque habrá
mayor confiabilidad y mayor
continuidad productiva. Nuestra
planta es la más nueva de
Argentina y ya tiene muchos
años. Eso muestra un poco la
gravedad del sector, lo mal que
lo hemos manejado. Y es una
planta ya chica para los criterios
modernos. Para mantenernos
competitivos era absolutamente
necesario hacerle una actualiza-
ción tecnológica a esa planta.
En definitiva, el precio del com-
modity es un dato y hay una
carrera por el costo. Tenemos
que ser muy eficientes para
mantenernos competitivos a
nivel internacional.

- ¿También contemplan redu-
cir emisiones?

- Eso es a nivel de Arauco
como grupo y está en el mismo
plano de la certificación de car-
bono neutralidad. Es una certifi-
cación que logró Arauco en su
conjunto. Nosotros ya estamos
certificados carbono neutrales y
aspiramos a ser carbono negati-
vo en 2030.

- ¿Qué cambios produjeron
en la planta de paneles en ese
sentido?

- Las plantas térmicas que
nosotros tenemos, incluida la de
Puerto Piray, son relativamente
grandes. En conjunto genera-
mos unos 70 megavatios/hora.
La planta de Puerto Piray ya
tiene sus años y, si bien estába-
mos dentro de las normas, emi-
tíamos una mínima carbonilla
que era tremendamente molesta
para el pueblo que nos rodea.
Socialmente no podíamos
seguir molestando a la pobla-
ción. Con lo cual se instaló un
sistema de filtros, diseñados y
construidos específicamente
para esa planta. Y la solución
fue magnífica. Es un tema
cerrado.

- Respecto de la línea de ase-
rrado, ¿tienen programadas
inversiones? Por ejemplo, para
ampliar la producción.

- No, no. La única inversión
relativa al aserradero es para
producir kits para pallets.

- ¿Qué movimiento de mate-

Entrevista exclusiva

Arauco se enfoca en ambiente e
invierte US$ 200 millones en 
“actualización tecnológica”

ductos que ofrecemos. En estos
últimos año, en los que la cons-
trucción y la remodelación han
tenido buenos momentos, los
paneles se han visto beneficia-
dos.

- Creo yo que las redes socia-
les han cumplido un rol impor-
tante en ese sentido.

- Así es. Hoy hay un contacto
directo con arquitectos y diseña-
dores que muestran qué diseños
y qué acabados el mercado está
necesitando. Pero a la vivienda
industrializada todavía le falta
camino por recorrer.

- Además de la actualización
tecnológica de la planta de celu-
losa, ¿tienen planificada otra
inversión?

- Lamentablemente, hoy Arau-
co está expectante. La macro y
el contexto argentino no ayudan
a ser receptor de inversiones,
sean de Arauco o de otra empre-
sa. El desafío que tenemos los
argentinos es generar un marco
suficientemente atractivo para
que las inversiones vengan y
podamos aprovechar todo el
potencial que tenemos. Tuve
proyectos de inversión en estu-
dio y una de las trabas fue poder
importar la maquinaria necesa-
ria. Creo que Argentina no ha
dado las condiciones adecuadas
para que las inversiones se insta-
len.

- ¿Creés que le cabe alguna
responsabilidad al sector priva-
do?

- No, creo que no le cabe (la
responsabilidad) al sector priva-
do. Creo que es una responsabi-
lidad de las autoridades en gene-
rar las condiciones adecuadas.
Cuando un ocrea las condiciones
adecuadas para que las inversio-
nes vengan, las inversiones vie-
nen. El tema es que después
enrarecemos todo. Desde lo
impositivo hasta si vas a poder
cancelar deuda, girar dividendos
o importar un equipo. Si se
mueve l acancha en todo
momento es imposible planificar
algo en ese contexto. Una inver-
sión de una planta de celulosa
implica US$ 2.000 o US$ 3.000
millones. El tema está en que
facilitemos el escenario para que
el inversor tenga claro qué nece-
sita para instalarse y tenga claro
cómo va a ser su futuro en el
desarrollo de la tarea. Y eso se lo
estamos cambiando en forma
permanente.

Foto: Desarrollo Forestal.

- No es tanta la reducción de
costos, sino el hecho de que
brinda una capacidad logística
adicional. El hecho de que noso-
tros estemos, básicamente,
bajando toda la producción de la
Mesopotamia a través de camión
tiene una limitante. Es imposible
pensar en una mayor escala de
producción foresto industrial
movida a través de camiones.
Por la cantidad de camiones y
por lo medioambiental, incluso.
Estamos utilizando el ferrocarril
y también ha dado muy buenos
resultados, pero también tiene
una capacidad limitada. El ferro-
carril necesita de inversiones
muy, muy grandes en las vías.
En la medida en que la foresto
industria no alcance un mayor
volumen esas inversiones de
mayor escala son inviables eco-
nómicamente. La barcaza, ade-
más de una reducción de costos
no tan importante, sí lo que
aporta mucho es en tener una
alternativa más para la logística.
Lo que hoy se mueve por barca-
za se vuelva directamente al
mercado externo.

- ¿Cómo impacta la reducción
de retenciones a las economías
regionales?

- Me parece que es una deci-
sión acertada para el desarrollo
del sector.

Mercado interno
- ¿Cómo ves la actualidad del

mercado interno? No hay indi-
cios de que haya aumentado el
consumo.

- Hay que separar paneles de
madera aserrada. Madera aserra-
da como tal no ha evolucionado.
La construcción en madera sigue
siendo un tema a lograr. Si bien
hay señales, carece de enverga-
dura. El tipo de construcción ha
evolucionado y las construccio-
nes plana atentan contra el con-
sumo de madera aserrada. Al
mismo tiempo, el mercado de
paneles ha evolucionado positi-
vamente. Hoy el mercado inter-
no de paneles tiene buenos nive-
les de demanda, pero también
los oferentes hemos realmente
innovado y hemos evolucionado
muchísimo en la paleta de pro-
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rearlos e implementarlo;
- “Y ahí aparecen intermedia-

rios que dan ayuda financiera a
cambio de asociarse y participar
de los ingresos que generan
estos créditos a largo plazo”. 

Hubo por la tarde una salida a
campo con presentación de
información de plantaciones
clonales (genética, silvicultura
y propiedades de la madera).

Panel Bonos de carbono
Carlos Gentile, de CICLA

Desarrollo Sustentable, presen-
tó en primer lugar la ponencia
“Los mercados de carbono a
nivel internacional y nacional:
contexto y oportunidades”.

Gentile contó que existen en
todo el mundo alrededor de 12
mil proyectos relacionados a
créditos de carbonos en merca-
dos voluntario, 

Y agregó Gentile:
- “Para desarrollar estos pro-

yectos hay que invertir. No son
proyectos que vienen a generar
solamente un ingreso más a lo
que ya se está haciendo;

- “Esto es importante: en
general, los costos para desarro-
llar estos proyectos son grandes.
Sobre todo los costos de presen-
tar los documentos, de certifi-
carlos, de validarlos, de monito-

De pag.:1 Encuentro técnico

Bonos de carbono estuvieron en el foco
de la 37º Jornadas de Entre Ríos

Proyecto Santo Domingo
Fue después el turno de “Pro-

yectos forestales de carbono. La
experiencia y la proyección del
sector privado en Argentina”.

Fueron oradoras Nidia Bog-
gio -licenciada en Química y
gerenta General de GMF

Argentina- y la contadora Lore-
na Blanco, también trabajadora
de la compañía.

GMF Argentina lleva adelante
el Proyecto Santo Domingo, en

Corrientes, para la empresa
Novartis.

El esquema de manejo silvi-
cultural implementado en Santo
Domingo, además de su impac-
to en la mitigación de cambio
climático, genera una serie de
beneficios e impactos positivos
en las tres esferas del desarrollo
sustentable: la económica, la
social y la ambiental.

La mitigación potencial es de
750.000 toneladas de CO2 en
20 años (11 tn CO2 / ha / año). 

La línea de base del proyecto
fue una alta deforestación y
avance de la frontera agrícola,
pérdida de biodiversidad y
empobrecimiento de las comu-
nidades locales 

El proyecto es financiado por
Novartis en el marco de su polí-
tica global de mitigación de
cambio climático

Santo Domingo cuenta con
certificación ONU – Mecanis-

mo para un Desarrollo Limpio
(MDL) del Protocolo de Kioto y
certificación forestal sustenta-
ble.

Blanco señaló:

- “Es un proyecto de refores-
tación con una duración de 20
años. Está ubicado en Ituzaingó,
en Corrientes;

- “Es un predio que tiene una
superficie total de 3.400 hectá-
reas, de las cuales están planta-
das 2.315 hectáreas;

- “Hay un 38 por ciento fores-
tado con especies nativas y 62
por ciento de especies exóticas.
A través de este proyecto el
potencial secuestro de carbono
logrado es de casi 464.000 tone-
ladas;

- “Hay 3,5 millones de árbo-
les plantados. La plantación se
realizó durante 3 años, de 2007
a 2009. El proyecto se validó en
2008, bajo el sistema de Meca-
nismo de Desarrollo Limpio
(MDL);

- “A partir de ahí fue revisita-
do cada cinco años, en 2012,
2017 y 2022. Se emitieron ya
los bonos y el proyecto tiene
fecha de finalización en 2027.

Cómo luchar contra el 
cambio climático
Por su parte, Boggio dijo en

un fragmento de su interven-
ción:

- “Yo hoy tengo una industria,
¿qué puedo hacer para reducir
mis emisiones? Lo primero es
reducirlas de las formas en que
estoy produciendo. ¿Puedo
reducirlas a cero? No, es muy
difícil;

- “Entonces, primero hago
reducción. Y después se empie-
za a hablar de mitigación y de
compensación. ¿Cómo puedo
compensar? Puedo reducir emi-
siones haciendo una transición a
energías renovables;

- “También existe el trata-
miento de efluentes y la separa-
ción de residuos, que contribu-
yen mucho;

- “Y, por otro lado, aparecen
sectores como el forestal y la
protección de bosques nativos,
que tienen un rol clave en cap-
tura de gases de efecto inverna-
dero”.

Fotos: Enviado Especial de
Desarrollo Forestal a Concor-
dia.

Reconocimiento anual

Por último, la entrega del reconocimiento anual fue para el
ingeniero Fernando Dalla Tea, quien trabaja en el área de sil-
vicultura y plantaciones de Forestal Argentina, empresa com-
prada a fines de 2022 por Central Puerto S.A.

Martín Sánchez Acosta, investigador de INTA Concordia,
ofició de presentador del galardón y dijo lo siguiente: “Fer-
nando (Dalla Tea) es colega nuestro de la primera hora y orga-
nizador de estas Jornadas. Para mí es un placer compartir este
momento y lo felicito”.

Por su parte, Dalla Tea afirmó: 
- “Gracias. Las Jornadas tienen para mí un sentimiento espe-

cial. Vine a Concordia a trabajar al INTA hace más de 30 años.
Después pasé a trabajar en Masisa (Forestal Argentina) y seguí
colaborando con las Jornadas desde AIANER;

- “Creo que las Jornadas ayudan a difundir todo lo que ha
sido el cambio tecnológico de los últimos años. Los cambios
que se han dado en productividad, silvicultura, genética han
sido enormes;

- “Lamentablemente, no ha crecido tanto el sector como uno
hubiera esperado. Y para terminar, como sector los desafíos
que yo veo;

- “Ojalá Entre Ríos pueda tener posibilidades de acceder a
proyectos de secuestro de carbono y de emisión de certifica-
dos. Ojalá pronto también aparezcan acá esos inversores, que
están haciendo mucho ruido en el norte de Corrientes;

- “Creo que tenemos que seguir construyendo la sostenibili-
dad del sector, con todo lo que eso implica”.

Fernando Dalla Tea, quien trabaja en Forestal Argentina, recibió el
reconocimiento anual de parte de su colega Martín Sánchez Acosta, investi-
gador de INTA Concordia.

Las Jornadas Forestales de Entre Ríos tuvieron su 37º edición.
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sultas puntuales que variaron
desde las trabas al comercio
exterior y los tipos de cambio,
hasta la capacitación de mano de
obra calificada para abastecer la
demanda de trabajo técnico
genuino en las PyMEs madere-
ras del interior.

Rossi dijo:
- “Hay que ordenar el tema

importaciones, para poder con-
vivir con la industria nacional,
sin frenar y promover su desa-
rrollo. Somos aliados de las
PyMEs y tratamos siempre de
corregir las distorsiones que se
puedan generar. Con medidas
que apuntan a sostener el trabajo
y promover la producción
PyME, como por ejemplo el
Programa Crédito Argentino,
que ya tomaron más de 1.300
empresas o el subsidio de tasas,
entre otras”.

Puntualmente sobre la cons-
trucción con madera, se le con-
sultó sobre el empujón final
necesario para lograr el verdade-
ro despegue de la industria,
teniendo en cuenta el potencial
inigualable del país en este mer-
cado, señaló:

- “Estamos siempre abiertos a
nuevos sistemas constructivos,
habrá que establecer un estudio
de posibilidades, costos, tiem-
pos y otras variables y luego,
con el modelo concreto en
mano, avanzar en su desarrollo”. 

Rossi se comprometió a lle-
varle esta propuesta al ministro
de Hábitat para su evaluación y
posible puesta en marcha. “De
hecho, este mes cumplimos 36
meses consecutivos de empleo
asalariado, sobre todo en los
sectores hotelería, gastronomía
y construcción, lo que demues-

Ley 25.080), promoción defini-
tiva de la construcción con
madera como opción habitacio-
nal sustentable, capacitación y
un tipo de cambio estable, entre
las principales preocupaciones.

El primero en compartir sus
propuestas con el sector fue el
actual jefe de Gabinete de
ministros de Argentina, Agustín
Rossi, quien es además candida-
to a vicepresidente por la Unión
por la Patria, espacio oficialista
que hoy tiene a Sergio Massa
como candidato A presidente. 

Presentación de Rossi (UP)
Para comenzar con su presen-

tación, Rossi detalló un panora-
ma del contexto actual, en el
que hizo fuerte hincapié en que,
en el mundo, tanto como en el
ámbito local, han convergido
diversas crisis. 

Especialmente en Argentina,
la sequía restó US$21.000
millones a las arcas nacionales,
lo cual ha puesto al país en una
situación única de debilidad por
la baja de reservas. Incluso, se
registraron 1.300 barcos menos
que salieron del río Paraná.

Rossi afirmó:
- “Estamos convencidos de

que el 2024 va a ser diferente.
Ya para junio vamos a poder
equilibrar la situación, porque
tenemos recursos y planes que
nos auguran esas mejoras. Esta-
mos camino a la balanza ener-
gética, gracias al gasoducto,
tanto en su situación actual,
como en los próximos pasos,
que ya contemplan la segunda
etapa y una gran apertura hacia
la exportación de gas a toda
América latina;

- “Es muy importante desta-
car, asimismo, que vamos a for-
talecer las reservas, llegando a
mitad del año próximo a
US$24.400 millones, así como
apuntamos a estabilizar el tipo
de cambio, bajar la inflación y
aumentar el consumo interno.
Esperamos exportaciones para
2027/2028 que llegarían hasta
los US$130.000 millones;

- “Nuestra filosofía de gobier-
no es siempre de trabajo y pro-
ducción, tratando de ordenar la

macro, pero cuidando siempre
los recursos de nuestro país y su
gente. Hemos tenido que apren-
der a administrar la escasez este
último tramo, con una herencia
pesada y situaciones externas
adversas que esperamos se
ordenen pronto;

- “Justamente, es meritorio
nombrar con orgullo lo impor-
tante que consideramos el
ingreso reciente a los BRICS,
ya que con China e India tene-
mos los lazos más profundos en
cuanto a nuestra producción
agropecuaria, porque son el pri-
mer destino. Lo mismo sucede
con la manufactura, que es Bra-
sil nuestro principal socio, que
recibe el 70% de nuestra pro-
ducción;

- “De hecho, creemos que el
Banco de los BRICS puede ser
una nueva forma de financia-
miento. Nuestra mirada es siem-
pre ser defensores y aliados del
desarrollo de la industria nacio-
nal, siempre con una mirada
social que lo acompañe”.

Las medidas para el sector
Consultado por diversos

representantes de las 28 cáma-
ras que conforman FAIMA,
Rossi se vio sinceramente inte-
resado en llevar las dudas y con-

De pag.:1 Elecciones presidenciales

FAIMA escuchó propuestas de Rossi,
Schiaretti y de un enviado de Bullrich

tra que es un sector que consi-
deramos motor del desarrollo”.

Finalmente, sobre tema de
forestación se le explicó la
necesidad de una revisión de la
Ley de Bosques Nativos, para
poder ponerlos en valor y actua-
lizar la ley, que ya cuenta con 15
años de antigüedad. 

Se destacó, además, el gran
rol que pueden tener los bonos
de carbono. Y, sobre la ley
25.080, se pidió puntualmente
por la activación de su financia-
miento y su futura prorroga en
2029.

Representante de Bullrich 
(JxC)
El segundo expositor fue el

economista Gerardo Alonso
Schwarz, inrtegrante del equipo
de Fundación Mediterránea,
entidad que lidera los proyectos
económicos del espacio de
Patricia Bullrich, candidata a
presidente por el espacio políti-
co Juntos por el Cambio. 

En su presentación, Schwarz
habló de un cambio fundamen-
tado en 3 ejes principales: esta-
bilización macroeconómica,
reforma del sector público y
fundamental, quitarle obstácu-
los al sector privado para crecer
y desarrollarse. 

En ese contexto, se vienen
desarrollando talleres con los
principales actores y referentes
de las diferentes industrias de
Argentina (vinos, ganadería,
etc.) y el sector forestal y fores-
to industrial también estuvo
presente. 

Allí, entre 60 y 70 represen-
tantes de la industria (aserrado-
res, plantaciones, plantas de
celulosa, energía, etc.) de tama-
ños diversos y provenientes de

la Mesopotamia, principalmen-
te (la principal región donde
esta industria se desarrolla hoy)
se reunieron para debatir las
principales demandas del sector
y sus posibles soluciones, den-
tro de las políticas de este espa-
cio político.

El economista destaca, como
visión general, “grandes oportu-
nidades de crecimiento, espe-
cialmente nos sorprendió
mucho el sector de construcción
con madera. Vale destacar tam-
bién los servicios ambientales
de esta industria y un prominen-
te futuro en cuanto a los bonos
de carbono”, comentó.

Y agregó:
- “Si vamos a las realidades

del sector vemos que está muy
atomizado y con algunos intere-
ses sectoriales contrapuestos.
Especialmente, en cuanto a su
institucionalidad – hoy repre-
sentada solamente por una
dirección nacional – detectamos
una muy baja calidad informati-
va en cuanto a la materia prima
a utilizar (madera), su ubica-
ción, tipo y calidad;

- “Vemos como punto de par-
tida un claro enfoque a un siste-
ma con base industrial, con
mayor apertura económica. Sea
cual sea el próximo gobierno,
hay muy pocas balas de plata y
eso nos obliga a orientar y pen-
sar muy bien las prioridades.
Por eso, planificamos nuestra
propuesta en torno a ciertos ejes
principales: mejor aprovecha-
miento del recurso forestal,
reconversión productiva de las
empresas, desarrollo de servi-
cios, orientación a la exporta-
ción, RRHH calificados, dispo-
nibilidad de materia prima, todo
en un contexto de gran capaci-
dad de sostenibilidad y la venta-
ja competitiva que tiene la
madera en cuanto a captación
de carbono;

- “Las propuestas apuntan a
atraer inversiones que motori-
cen más financiamiento, una
clara reconversión industrial
(aumento de la escala de traba-
jo, erradicar al máximo la infor-
malidad laboral, promover la
exportación, colaborar en la
reducción de los costos de
logística y transporte (ley de
cabotaje, consolidaciones de
puertos, bitrenes y ferrocarriles
y soluciones de fletes internos);

- “En cuanto a RRHH, vemos
que se van a necesitar cada vez
más recursos calificados y por
eso vamos a promover –además
de una reforma laboral– las for-
maciones técnicas, de 2 o 3 años
de duración, que puedan prepa-

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
Dirección Técnica :Ing. Ftal. Hugo Daniel Durán

Calle Jujuy 1732 -(3380)-Eldorado-Misiones-Argentina
Tel .  y  Fax :  03751-421791/421391/423739

E-mai l :  danielduran@selvasrl .net  
danielduran@arnetbiz .com.ar

Román Queiroz, presidente de FAIM, y Agustín Rossi, candidato a vicepresidente de Unión por la Patria.
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se a esta iniciativa.
Los árboles desempeñarán un

papel vital en la reducción de la
huella de carbono de los vehículos
pesados al absorber el dióxido de
carbono de la atmósfera.

También ayudarán a mejorar la
calidad del aire, proporcionarán
sombra y hábitat para la vida silves-
tre. 

Especies a forestar
Serán 16 especies a plantar:

Cedro Misionero, lapacho, urun-
day, timbó, pino Paraná (araucaria
angustifolia), guatambú, guayubira,
peteribí, anchico, cedro, incienso,
laurel blanco y negro, palo rosa,
cancharana, yerba mate.

“Estamos orgullosos de asociar-
nos con Avelli Automotores S.A. y
Feria Forestal Argentina en esta
importante iniciativa”, dijo el presi-
dente de la Fundación Parque Tec-
nológico Misiones, Jorge Maidana. 

“Creemos que esto es un paso
importante para ayudar a proteger
nuestro medio ambiente”. Y la

Feria internacional

XVI Feria Forestal Argentina
recibirá al sector del 30 de

noviembre al 3 de diciembre
La Feria Forestal Argentina 2023 se realizará del 30 de noviembre al 3 de diciembre en

Posadas. Buscarán reducir la huella de carbono de vehículos pesados, para lo cual se con-
vino implantar 10.000 ejemplares nativos en un predio de 60 hectáreas de la Fundación

Parque Tecnológico Misiones.

vehículos pesados.

Plantación de nativos
Avelli Automotores S.A., Funda-

ción Parque Tecnológico Misiones
(PTMI) y Feria Forestal Argentina
anunciaron una iniciativa para redu-
cir la huella de carbono de los vehí-
culos pesados.

Se plantarán en el transcurso de
varios años 10.000 árboles nativos
en Misiones. 

“Estamos comprometidos a hacer

Feria Forestal Argentina 2023 se
desarrollará del jueves 30 de
noviembre al domingo 3 de diciem-
bre en el predio del Parque Tecnoló-
gico Misiones, ubicado en Ruta 12
Km 7 ½ de Miguel Lanús, Posadas.

De esta manera, Feria Forestal
Argentina tendrá su 16º edición
desde su creación en 2015.

A continuación, información de
prensa enviada por los organizado-
res respecto de iniciativas para redu-
cir la huella de carbono que generan

rar a los jóvenes para un futuro
de empleo formal calificado. 

Estamos hablando de redefinir
el plan integral con especial
acento en la industria, porque el
sector puede realmente marcar
una gran diferencia en el desa-
rrollo de la economía nacional”.

Por último, mencionó la nece-
sidad de “avanzar en un norte de
apertura económica cuya bús-
queda es conectar a Argentina
con el mundo a través de una
mayor presencia de importación
de bienes finales y bienes de
capital sin subsidios de tasa de
interés que generan ficciones
insustentables”, finalizó el eco-
nomista.

Schiaretti
Cerró la tarde y la jornada el

actual gobernador de Córdoba y
candidato a presidente en las
próximas elecciones, Juan
Schiaretti. 

Educación, equilibrio y supe-
rávit fiscal, profunda política
federal, un Banco Central autó-
nomo son algunos de los ejes de
su política. Generación de dóla-
res, atacar los subsidios a los
servicios y a la evasión y una
transición a un tipo de cambio
administrado, como existe en la
región, también son parte funda-
mental de la propuesta. 

El candidato sostuvo:
- “La piedra basal para un pro-

grama de estabilización es admi-
nistrar bien los recursos. No
podemos plantear medidas fan-
tasiosas ni tampoco apoyar la
emisión descontrolada. Argenti-
na es un país con gran nivel de
complejidad, con lo cual no
podemos atarnos a otra moneda,
porque entraríamos en otra crisis
cíclica como ya experimenta-
mos. 

Tampoco un sistema bimone-
tario que claramente nos lleva a
una hiperinflación;

- “Lo que necesitamos es vol-
ver a la cultura de la producción
y del trabajo. Más inversión,
para más producción y más tra-
bajo. Es una ecuación sencilla;

Además, hizo hincapié en la
necesidad de fundar un gobierno
que realmente tenga un espíritu
federal, con respeto por las
diversas economías regionales y
con capacidad de gestión y
apoyo a la internacionalización
productiva, con políticas impo-
sitivas diferenciadas, créditos y
reformas laborales.

Y finalizó: “No podemos vivir
en un país en el que es más bara-
to importar cosas que producir-
las porque no tenemos un dólar
acorde. Es fundamental que
podamos establecer un tipo de
cambio competitivo, con el sec-
tor privado de nuestro lado, no
del enemigo. Hay que volver a
ser un país normal, tan sencillo
como eso”.

Fuente y foto: FAIMA.

Continua en pag.: 8

nuestra parte para abordar el cambio
climático”, dijo Alberto Avelli, el
titular de la firma Avelli Automoto-
res S.A. 

“Creemos que esta iniciativa es
un paso importante en la dirección
correcta, y esperamos que otros se
unan a nosotros en nuestros esfuer-
zos”, agregó. 

La empresa aportará una cantidad
relevante de plantines para su siem-
bra y cuidado e invitará a los adqui-
rentes de rodados pesados a sumar-
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Breves
Economía liberó a inicios de septiembre 
importaciones para las PyMEs por US$ 
700 millones
Ministerio de Economía liberó a principios de septiem-

bre importaciones para PyMEs por US$ 700 millones, tras
el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional alcanza-
do a fines de agosto. El ministro de Economía, Sergio
Massa, anunció que descomprimirá parte de las urgencias
de pago de importaciones que tienen las PyMEs industria-
les. De esta manera, podrán abastecerse desde el exterior de
bienes e insumos que necesitan para mantener en funciona-
miento sus líneas de producción. La medida alcanzaría ope-
raciones por unos US$ 700 millones. "En el marco de las
medidas implementadas por el ministro de Economía, Ser-
gio Massa, se implementó el proceso de aprobación del Sis-
tema de Importaciones de la República Argentina (SIRA)
para las PYMES que estaban pendientes hasta el momen-
to", informó el Palacio de Hacienda en un comunicado.
"Tal como anunciamos en el Día Nacional de la Industria
de la UIA, tomamos la decisión de liberar el Sistema de
Importaciones de la República Argentina (SIRA) para
garantizar el empleo de nuestras PyMEs y seguir exportan-
do trabajo argentino al mundo", destacó el propio Massa en
su cuenta de exTwitter. Según precisó la cartera económi-
ca, a partir de esta medida 7.428 pymes recibirán aproba-
ción de sus SIRAs por un monto total de 700 millones de
dólares. Estas SIRAs se componen de 475 millones de
dólares de bienes intermedios (insumos y bienes para la
producción), 175 millones de dólares de piezas y acceso-
rios (repuestos) y 68 millones de dólares de bienes de con-
sumo. Desde que inició el sistema SIRA, en octubre pasa-
do, 21.671 pymes recibieron aprobaciones por 6921,3
millones de dólares hasta agosto pasado, a lo que ahora se
sumarán estos 700 millones de dólares liberados. De ese
total, un 39% fue para la importación de bienes interme-
dios, un 29% para la importación de bienes de capital y un
13% para la importación de piezas para bienes de capital.
Al contrario, solo un 18% obedeció a la importación de bie-
nes de consumo final. “Tomamos la decisión de liberar,
para todas las PyMEs industriales de la Argentina, todas las
SIRAs que estaban pendientes para garantizar el empleo de
nuestras PyMEs y seguir exportando trabajo argentino al
mundo", afirmó Massa.

En ese marco, Massa dio a conocer la decisión de liberar
para las pymes industriales todas las "SIRA" pendientes,
para así "garantizar empleos y dinamizar la actividad". 

La decisión se tomó a partir de que agosto "fue el mes de
mayor acumulación de reservas del Banco Central" en 17
años y permitirá darle mayor agilidad al sistema de revisión
de importaciones, explicó el ministro. Fuentes: Infobae y
El Destape.

CADAMDA celebró sus 120 años al frente 
de la industria de la madera argentina
CADAMDA celebró el 29 de septiembre su 120º aniver-

sario en el Hotel Meliá de Capital Federal. A continuación,
el comunicado de prensa de la entidad. Un ambiente crea-
do especialmente para homenajear al árbol y a su noble
madera. Iluminación verde, música alegórica, un armado
central en el salón repleto de deseos para festejar y sentir
orgullo por el camino andado. Mucho ha pasado desde
aquel 2 de julio de 1903 cuando un núcleo reducido de pro-
pietarios de aserraderos y corralones de madera realizó por
primera vez una reunión con el objetivo de cambiar ideas
acerca de la fundación de una sociedad que tuviera el pro-

pósito de defender y mejorar los intereses del gremio. Hoy,
120 años después, CADAMDA celebró con los protagonis-
tas de la industria y junto a ellos, concibe un futuro susten-
table con renovada determinación y compromiso, siempre
con la madera en el centro de cada nuevo proyecto. “Ser
pioneros no es sencillo, enarbolar la bandera de la madera
como material preferencial en un mundo de cemento no ha
sido tarea sencilla, pero hoy vemos claro que el trabajo
hecho nos ha llevado a un lugar de privilegio, de posicio-
namiento único, de respeto en todos los sectores industria-
les, con voz y voto en la opinión pública. Y, sobre todo, a
ser concretamente considerados como el material construc-
tivo de un futuro sustentable para todos”, así, con emoción
y profunda convicción, abrió su discurso Daniel Vier, pre-
sidente de CADAMDA. Con la amplia presencia de empre-
sarios, PyMEs y otros actores del mundo de la madera y
verdaderos protagonistas del sector industrial, como Sabi-
na Vetter, directora Nacional de Desarrollo Forestoindus-
trial, Román Queiroz, presidente de FAIMA y Nora Rez-
nik, presidenta de ASORA, se realizó este encuentro en el
Hotel Meliá de CABA a fines de septiembre. “Cuando pen-
samos en una organización que ha existido desde 1903 es
impresionante considerar la cantidad de cambios que se
han producido en el mundo en ese período. La tecnología
ha avanzado de maneras que eran impensables en los pri-
meros días de CADAMDA, así como los valores y las
expectativas sociales. Sin embargo, nuestra cámara ha per-
severado y ha mantenido su esencia y propósito” continuó
Vier. “La madera ha sido un material fundamental en la his-
toria de la humanidad. Desde tiempos ancestrales, ha sido
utilizada para construir viviendas, crear obras de arte y
satisfacer nuestras necesidades más básicas. Desde el cora-
zón del bosque, de esa maravilla natural, encontramos a
CADAMDA, una organización que ha estado impulsando
la industria maderera y toda su cadena de valor, promo-
viendo su crecimiento y desarrollo por más de un siglo”
destacó el directivo. “Durante estos 120 años, CADAMDA
ha sido un faro de encuentro, innovación, excelencia y sos-
tenibilidad en la industria. Ha sido el punto fundacional de
comunión para las empresas afines y los profesionales del
sector, fomentando la colaboración y el intercambio de
conocimientos. Pero, más allá de eso, ha sido un verdadero
motor de cambio y progreso para toda la cadena de valor de
la madera y afines”. Además, hubo un momento especial de
reconocimiento y homenaje a dos figuras fundacionales
para el sector, el recordado Dante Dommarco, una persona
excepcional, un verdadero ejemplo de generosidad y dedi-
cación a la industria. Y, además, al arquitecto Jorge Barro-
so, cuyo trabajo ha sido un pilar fundamental en el desa-
rrollo de la industria; un promotor incansable del uso res-
ponsable de la madera en la arquitectura y la construcción
en Argentina. Actualmente, la entidad agrupa a productores
forestales, aserraderos, industrias, importadores-exportado-
res y comercializadores de maderas y sus derivados. Como
así también a fabricantes de productos para la preservación
y el embellecimiento de la madera. El objetivo fundamen-
tal de la Cámara es difundir el uso de la madera y sus deri-
vados y reposicionar a la misma como un material noble,
rentable y confiable.

UPM se une en Uruguay a la iniciativa de 
la ONU para acelerar Desarrollo 
Sostenible
UPM se une a la iniciativa denominada “Forward Fas-

ter” del Pacto Mundial de la ONU que convoca a líderes
de negocios en todo el mundo a que tomen medidas
medibles para acelerar el avance de los Objetivos de

Desarrollo Sostenible, informó ICI Forestal de Uruguay.
Un total de 138 empresas de todo el mundo están invo-
lucradas en este proceso, de las cuales únicamente dos
son finlandesas. UPM está comprometida con promover
la igualdad de género, salarios acorde a las responsabi-
lidades operando en línea con el objetivo de cero emi-
siones. Según la ONU, en la actualidad, del total de los
ODS definidos, sólo el 15% de ellos avanza en buena
dirección mientras que un 48% tiene un nivel de avance
insuficiente y el restante 37% o bien no ha avanzado o
incluso ha retrocedido. Un compromiso con la igualdad
de género significa que una empresa está asumiendo un
compromiso a favor de la representación, la participa-
ción y el liderazgo con igualdad de género en todos los
niveles, y que hacia 2030 se garantice que, a igual tra-
bajo, igual compensación más allá del género. El com-
promiso con la acción climática, a su vez, desafía a las
empresas a establecer un objetivo de cero emisiones
netas en línea con el compromiso de limitar el aumento
de la temperatura global a 1,5 °C hacia el año 2050,
como máximo. UPM ya tiene desafiantes objetivos
sociales y climáticos, y está trabajando con socios cien-
tíficos y de otros sectores para alcanzarlos. La empresa
también se compromete a informar anualmente sobre los
avances de manera transparente como parte del informe
anual de UPM. La iniciativa Forward Faster se lanzó ofi-
cialmente el 18 de septiembre del 2023 en el foro UN
Private Sector Forum, que forma parte de la 78º sesión
de la Asamblea General de la ONU en Nueva York.

Detectaron en Corrientes a 40 
trabajadores explotados en un 
establecimiento forestal
La inspección se realizó el miércoles 30 de agosto,

con la presencia del delegado Región NEA del Comité
de Lucha contra la Trata y la Explotación de Personas,
José María Serbín; junto al delegado provincial de la
Unión Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores
(UATRE), Roberto Cafferata y al delegado de la seccio-
nal Ituzaingó, César Garay; inspectores de organismos
nacionales de control y fiscalización. El Comité partici-
pó del operativo que detectó que los trabajadores vivían
a la intemperie en carpas de plástico, sin baños, y sin
agua potable. Los obligaban a trabajar en extensas jor-
nadas sin días de descanso. El empleador, además, les
descontaba la comida y el valor de las herramientas.
Durante un operativo de inspección laboral realizado en
el departamento de Ituzaingó, provincia de Corrientes,
se detectaron claros indicios de trata laboral en un esta-
blecimiento dedicado a la forestación. El operativo de
rastrillaje detectó en el establecimiento Don Francisco
del Paraje Vedoya, a 40 trabajadores viviendo a la intem-
perie en carpas negras de plástico, sin baños, sin cocina,
sin servicios básicos y en pésimas condiciones de habi-
tabilidad. Además, se comprobó que los trabajadores
fueron trasladados desde la provincia de Misiones hasta
el establecimiento forestal para realizar tareas de planta-
ción y raleo en forestación por la misma empresa. Desde
la delegación NEA del Comité contra la Trata se detalló
que "se detectaron claros indicios de explotación labo-
ral, debido a que viven en condiciones inhumanas, sin
servicios básicos, como energía eléctrica o agua potable;
están fuera de la escala salarial y con jornadas extensas
sin días de descanso". Los trabajadores realizaban sus



Septiembre 2023 Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal Página 7

Soporte técnico

Industrias Guerra inauguró nueva sucursal
en Gobernador Virasoro, Corrientes

Industrias Guerra inauguró una nueva sucursal en Gobernador Virasoro, Corrientes, el sábado 16 de septiembre. “En la
sucursal no sólo estaremos vendiendo nuestros reconocidos productos, sino también brindando servicios de soporte esen-

ciales al mercado forestal de las provincias de Corrientes y Misiones”, señalaron fuentes de la compañía. 
Información enviada por la empresa.

Industrias Guerra inauguró a
mediados de septiembre una
nueva sucursal en Gobernador
Virasoro, Corrientes, en Ruta
14, kilómetro 749.

El cronograma incluyó la visi-
ta a las instalaciones de la nueva
sucursal, un almuerzo de
cortesía y, por la tarde, una prue-
ba dinámica del cabezal proce-
sador IGSA 700.

Hito
Fuentes de la empresa

señalaron:
- “Esta inauguración marca un

hito significativo en nuestro
compromiso continuo de
expandir nuestros servicios y
productos en la región;

- “En la sucursal no sólo
estaremos vendiendo nuestros
reconocidos productos, sino
también brindando servicios de
soporte esenciales al mercado
forestal de las provincias de
Corrientes y Misiones;

- “Vuestra presencia sería un
gran honor para nosotros, ya que
valoramos profundamente nues-
tra relación comercial y consid-
eramos que juntos podemos

hacer grandes contribuciones al
sector maderero de la región”.

Presencia en Argentina
Industrias Guerra S.A., origi-

naria de España, comenzó su
labor en Argentina en 1991 con
la llagada de las primeras Grúas
Forestales Guerra al país.

Hoy ofrece al mercado: Grúas
Forestales para Tractor, Camión,
Autocargador, Embarcaciones,
Procesadores de madera, Estáti-
cas. 

Remolques Forestales con
tracción hidrostática a las cuatro
ruedas en tándem balancín.
Grúas Marinas para la industria
de la pesca. Grúas para camión
para la carga de chatarra.

Se creó en 2005 la Sociedad
Industrias Guerra Argentina

S.A. para garantizar un
respaldo a la inversión,
garantizando así la pro-
visión de repuestos origi-
nales, servicio técnico
capacitado y la posibilidad
de realizar los montajes de
las grúas en nuestro propio
taller, así como su
reparación.

Fuente y fotos: Industrias
Guerra.

tareas sin las debidas condicio-
nes de seguridad e higiene, sin
ropa de trabajo ni elementos de
protección, y expresaron que el
empleador les descontaba los
alimentos y el valor de las
herramientas. Asimismo, en
otros establecimientos que fun-
cionan bajo la modalidad de
cooperativa, se comprobó nue-
vamente un posible fraude labo-
ral. Los trabajadores declararon
que son monotributistas y reci-
ben sus haberes a través de
pagos con tarjetas, pero nunca
participaron de una reunión de
asamblea y desconocen a los
responsables de la "Cooperativa
Crear Mi Casa". Los organis-
mos inspectores han realizado
en los últimos años sendos ope-
rativos con allanamientos y los
trabajadores relevados víctimas
de explotación accedieron a
prestaciones y restitución de
derechos por parte del Estado
nacional. Fuente:
Argentina.gob.ar

Pomera maderas 
aumentó su superficie 
certificada en la 
provincia de 
Corrientes
Pomera Maderas sumó 3.000

has a su superficie forestal certifi-
cada con el sello FSC® de mane-
jo forestal responsable, informó
Grupo Insud a APICOFOM. La
nueva superficie corresponde a un
establecimiento ubicado en Santo
Tomé, provincia de Corrientes. Se
trata de un campo adquirido
recientemente por la compañía,
cuyo antecedente productivo es la
ganadería y que será utilizado
para generar nuevas plantaciones
de pino y eucalipto. “La incorpo-
ración de esta nueva unidad de
manejo es el resultado de nuestro
compromiso con un modelo de
producción que no solo se enfoca
en la rentabilidad económica,
sino que incluye una gestión ade-
cuada del impacto social y
ambiental de nuestras activida-
des”, aseguró Gumercindo Irala,
gerente forestal de la compañía.
Pomera Maderas certifica sus
plantaciones con el sello FSC®
desde 2006 bajo el certificado
S G S C H - F M / C O C - 0 0 2 7 9 1
(FSC® C016482), y la cadena de
custodia de su planta impregna-
dora de postes certificado
SGSCH-COC-830013 (FSC®
C181810). En la Argentina, es
una de las 11 empresas que cuen-
ta con certificación de manejo
forestal responsable. 

Este sello confirma que la
empresa se desempeña cumplien-
do los principios y criterios del
FSC®, cuyo alcance contempla,
desde el mantenimiento de altos
valores de conservación naturales
y socioculturales, hasta las rela-
ciones comunitarias y los dere-
chos laborales, así como el moni-
toreo de los impactos ambientales
y sociales del manejo forestal.
Todos los productos que salen de
sus forestaciones y de la planta
impregnadora le brindan al con-
sumidor final la garantía que pro-
vienen de bosques manejados 

Estimado Lector, 

Durante 31 años hemos llegado, en forma ininterrumpida y gratuita hasta su
empresa. 

Para poder seguir llegando puntualmente a su escritorio y crecer en nuestra
tarea de informar y difundir la actividad foresto industrial necesitamos ampliar nuestra
cartera de suscritores

Pensamos en una suscripción más dinámica y abarcativa a la que están
acostumbrados; acorde a los tiempos informáticos actuales, pero con la responsabili-
dad y la solvencia editorial de siempre.

No solo recibirán en su escritorio Desarrollo Forestal, sino que contaran
con una clave personal que les permitirá navegar en la versión digital, 
actualizable semanalmente, y acceder a nuestro nutrido archivo de notas

El costo mensual de la misma es de $450- (IVA incluido) e incluye:
a)       Suscripción: Recibirá un ejemplar de Desarrollo Forestal (PDF-virtual)

de Marzo a Diciembre, en su casilla de correo. Se editan 10 números al año. En el
mes de febrero un ejemplar del anuario Valor Agregado, la industria maderera en
cifras

b)       Resumen de Noticias: Cada 15 días usted recibirá en su correo elec-
trónico un Resumen de Noticias con información especifica de la foresto industria
nacional e internacional.

c)      Acceso a noticias restringidas: Reciba en su correo electronico las prin-
cipales noticias y entrevistas del sector

d)     Canal interactivo: Canal abierto para guiarlo en la búsqueda de informa-
ción en nuestro archivo Desarrollo Forestal y base de datos.

En este momento donde los costos externos, como el despacho por correo, se han
hecho inmanejables, este aporte nos permitirá crecer en nuestra tarea de informar y
difundir la actividad foresto industrial

Suscríbase y reciba sin cargo: Valor Agregado, la industria maderera en cifras 2021

Contactenos: Tel.: 011-15-5049-5705 o por email: dfediciones@maderamen.com.ar

Gracias por su interés. 
Cordialmente
Eduardo Rodrigo
Director-Editor
Visite: www.maderamen.com.ar

31 Años de Vida Editorial

Desarrollo
F o r e s t a l

Desde la sucursal se brindará asisten-
cia a clientes de Corrientes y de
Misiones.
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implantación de estas especies se
llevará a cabo en un predio de 60
hectáreas, propiedad del PTMI,
junto a la reserva Ara Zaiman, que
cuenta con un equipo de biólogos
que velarán por el buen desarrollo
de los árboles.

“Estamos entusiasmados de lan-
zar este proyecto en la Feria Fores-
tal Argentina”, dijo Christian Eduar-
do Schleich, director ejecutivo del
evento.

Y agregó: “Creemos que esta es
una gran oportunidad para educar al
público sobre el cambio climático y
la importancia de los árboles”.

Este este es el puntapié inicial
para un gran proyecto y es una parte
de los esfuerzos continuos de Avelli
Automotores S.A., Fundación Par-
que Tecnológico Misiones y Feria
Forestal Argentina para reducir el
impacto ambiental.

Punto de encuentro 
y negocios
El cambio de locación a la Funda-

ción Parque Tecnológico de Misio-
nes, en un predio con más de 50
hectáreas, fue clave en 2022 para la
gran mayoría de los empresarios
que participaron de la Feria Forestal
Argentina que fueron consultados.

Ellos valoraron que fueron cuatro
días de atender a personas interesa-
das con la posibilidad de concretar
negocios o bien de generar poten-

ciales clientes, a través de un segui-
miento que continuará en los próxi-
mos días.

“Quienes vinieron hasta el stand

de los viveros de la región, mostran-
do la mejor genética disponible para
la primera etapa de producción, así
como la tecnología para la cosecha,
entre otros aspectos.

Fachinello remarcó que la Feria
Forestal Argentina es por excelencia
el lugar en el que se encuentra “la
tecnología en herramientas y maqui-
narias, el conocimiento y la innova-
ción a través de aportes como los de
INTA, el Instituto Nacional de Tec-
nología Industrial y la UNaM, que
realizaron conferencias excelentes
con disertantes de nivel internacio-
nal”.

En tanto, desde la organización
agradecieron a todos los expositores
por participar y ser parte de la Feria
Forestal Argentina, a la Fundación
PTMi, en cuyo predio se llevó a
cabo, así como también a los visi-
tantes, tanto quienes vinieron intere-
sados por la posibilidad de hacer
contactos y negocios, como de asis-
tir a las dinámicas y las capacitacio-
nes, y al público en general que tam-
bién permiten poner en valor y visi-
bilizar a la actividad forestal y su
industria.

Además, agradecieron y destaca-
ron el fuerte apoyo y presencia  de la
Apicofom, de la Asociación Made-
rera, Aserraderos y Afines del Alto
Paraná, de la Federación Argentina
de la Industria Maderera y Afines, la
Confederación Económica de
Misiones, del Colegio de Ingenieros
Forestales de Misiones;  la Sociedad
Rural Ovina, Caprina y Equina de
Misiones,  Industriales Madereros y
Forestales de Entre Ríos y Sur de
Corrientes, la Asociación Forestal
Argentina,  de la Asociación Made-
rera de Corrientes (AMAC). Tam-
bién desde el año 2004 en forma
continua en cada edición el  Minis-
terio de Agricultura, Ganadería y
Pesca de la Nación, hoy secretaria,
el Instituto Nacional de Tecnología
Agropecuaria, el Instituto Nacional
de Tecnología Industrial y la Uni-
versidad Nacional de Misiones,
entre otros.

Apoyo de la Cámaras e 
instituciones nacionales 
Como en cada edición desde el

año 2004, la Feria Forestal Argenti-
na cuenta con el fuerte apoyo y pre-
sencia de la Asociación de Produc-
tores, Industriales y Comerciantes
Forestales de Misiones y Norte de
Corrientes (APICOFOM), de la
Asociación Maderera, Aserraderos
y Afines del Alto Paraná (AMAYA-
DAP), de la Federación Argentina
de la Industria Maderera y Afines
(FAIMA), la Confederación Econó-
mica de Misiones (CEM).

También del Colegio de Ingenie-
ros Forestales de Misiones (COI-
FORM), de la Sociedad Rural de
Misiones (SRM), la Sociedad Rural
de pequeños animales de Misiones,
Industriales Madereros y Forestales
de Entre Ríos y Sur de Corrientes
(IMFER), la Asociación Forestal
Argentina (AFoA), de la asociación
maderera de corrientes (AMAC).

Además, la apoyan en cada edi-
ción desde 2004 el Ministerio de
Agricultura, Ganadería y Pesca de
la Nación, hoy secretaría, el Institu-
to Nacional de Tecnología Agrope-
cuaria (INTA), el Instituto Nacional
de Tecnología Industrial (INTI), la
Universidad Nacional de Misiones
entre otros.

Más información en www.feria-
forestal.com.ar

IG @feriaforestalar

Feria internacional

XVI Feria Forestal Argentina
recibirá al sector del 30 de

noviembre al 3 de diciembre
tenían la intención de adquirir equi-
pos, si no le vendemos nosotros van
a ser los que están al lado o en fren-
te, pero vinieron para comprar
maquinaria”, explicaron, y recalca-
ron que “se propició un ámbito
ideal para generar contactos,
encontrarnos con clientes y otras
empresas, lo que nos permite conti-
nuar afianzando lazos y posicionan-
do la marca”.

En ese marco, el presidente de la
Asociación de Productores, Indus-
triales y Comerciantes Forestales
de Misiones y Norte de Corrientes
(APICOFOM), Guillermo Fachine-
llo, sostuvo que la Feria Forestal
Argentina “aporta tecnificación,
desde la parte privada necesitába-
mos después de la pandemia,
encontrarnos entre todos y fortale-
cernos como sector”.

También se resaltó la presencia

De Pag.: 5

Feria Forestal Argentina tendrá su 16º edición y es acompañada por muchas institu-
ciones sectoriales.
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SUBPRODUCTOS EN MADERA RECONSTITUIDA
Investigadores chinos y estadounidenses han cooperado para la creación de “A.I. Timber”, un tipo de

madera reconstituida que minimiza la generación de recortes y subproductos en el proceso productivo.

Fuente y fotos: Archdaily.cl, escrito por Eduardo Souza y traducido por Agustina Iñíguez.

En t rev i s ta  exc lus i va   
CÓMO SURGIÓ NOVAK CLT, LA

PRIMERA FÁBRICA DE TABLEROS

CONTRALAMINADOS DEL PAÍS
Novak CLT es un emprendimiento de Oscar

Parada ubicado en la localidad neuquina de Plaza

Huincul, en medio de la principal cuenca petrole-

ra y gasífera del país. De hecho, la fábrica funcio-

na en los Ex galpones de YPF de la localidad,

contigua a Cutral-Có. “Hay un potencial enorme

para poder desarrollar CLT en Argentina. Ya

Uruguay arrancó con una mega-fábrica en

Tacuarembó […] y van a querer abastecer a la

región. Sería bueno que nosotros podamos meter-

nos para que nuestra industria pueda abastecer al

mercado interno”, afirmó.

Suec ia
TECNOLOGÍA EN ASCENSO: ESTRUCTURAS DE MADERA DE

CARGA PESADA
Las estructuras de madera de carga pesada están ganando reconocimiento como soluciones eficientes y

sostenibles para proyectos de construcción que requieren soportar grandes cargas.

otros materiales de cons-
trucción: alta resistencia
en relación con su peso,
fácil manejo, bajos cos-
tos de construcción, múl-
tiples beneficios ecológi-
cos, etc. 

Aunque es importante
tener en cuenta que la
madera es sensible a las

Continua en pág.: 3

Aunque tradicional-
mente se ha asociado la
madera con estructuras
más ligeras, los avances
tecnológicos y técnicas
de ingeniería han permi-
tido la utilización de la
madera en aplicaciones
de estructuras de carga
pesada.

La madera tiene
muchas ventajas sobre

La madera reconsti-
tuida ha surgido como
una alternativa sustenta-
ble para reemplazar a los
componentes de concreto
en las construcciones, ya
que estos contribuyen,
por sí solos, al 8% de las
emisiones globales de
CO2. 

Con varios ejemplos
en diferentes escalas y
programas, este material
ha demostrado ser pro-
metedor para revolucio-
nar la industria, agregan-
do eficiencia, resistencia
y confort. 

Incluso cuando trata-
mos con procesos alta-
mente estandarizados y
eficientes en la fabrica-
ción de las piezas estruc-

Continua en Pag.: 2

A.I. Timber, un material de construcción innovador diseñado para minimizar el desperdi-
cio al preservar los contornos naturales de los árboles, ya que el aserrado de troncos
genera gran cantidad de subproductos.

Novak CLT produce los tableros contralaminados a partir
de madera de pino que le proveyó Pindó S.A.

Ejemplo de viga laminada encolada.

- ¿Cómo surgió Novak CLT? Creo que es la pri-
mera fábrica de paneles contralaminados de la
Argentina.

- Yo disfruto de lo que hago. Si gano plata disfru-
tando, mucho mejor. Yo estuve en la industria petro-
lera muchos años. Sigo vinculado con el alquiler de
equipos, pero no brindo más servicios desde 2018.
Era un trabajo muy estresante. Mi prioridad en la
vida es la salud y opté por cortar con una industria
que me gustaba mucho, pero que en algunos aspectos
era muy agresiva. Antes de eso, por el 2015, me puse
a buscar viviendas en San Martín de los Andes y, a
partir de ahí, ver qué tipo de construcciones en made-
ra había. Eran muy caras. Empecé a buscar en

Continúa en Pag: 4-5-8
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de la Universidad de
Tongji.

- A.I. Timber se ins-
pira en la propia natura-
leza. Con la tecnología
adecuada, podemos tra-
bajar con formas natura-
les en lugar de hacerlo
en su contra.

- La producción
industrial moderna se
basa en la estandariza-
ción, pero cada árbol
crece en diferentes direc-
ciones. Cuando cortas
árboles únicos en pane-
les uniformes, desperdi-
cias toda la madera que
no se ajusta.

- Para un panel típico
de CLT, hasta el 60% de
la madera que cortas se
convierte en virutas o se
quema. Nuestro método
es diferente.

- Utilizamos tecnolo-
gía LiDAR para escanear
un conjunto de registros
en bruto y desplegamos

la IA para ajustarlos jun-
tos como piezas de un
rompecabezas, haciendo
el mínimo número de
cortes y utilizando toda
la madera disponible".

sente en A.I. Timber
consistió en utilizar el
propio contorno natural
de las piezas para redu-
cir los desperdicios y no
segmentar las fibras de
la madera.

- Se emplearon algo-
ritmos de IA y herra-
mientas de mecanizado
digital para digitalizar
un conjunto de troncos
en bruto, convertirlos en
tablas y determinar el
arreglo ideal para su
montaje.

- Esto resulta en

paneles de madera con
tablas interconectadas
que se alinean perfecta-
mente, minimizando la
remoción del material
natural del árbol. 

- El método fue desa-
rrollado por Maestro,
una startup de tecnología
de construcción recién
creada, fruto de las men-
tes creativas de CRA-
Carlo Ratti Associati y
desarrollado en colabo-
ración con estudiantes e
investigadores del MIT y

y fabricación 
La principal preten-

sión del proyecto es
emplear la tecnología
para cerrar la brecha
entre el diseño y la fabri-
cación.

Eso permitiría que
una red de proveedores
produzca piezas persona-
lizadas en una escala sin
precedentes, lo que
resulta en edificios trans-
portables y hechos a
medida. Esta metodolo-
gía cumple la promesa
de hacer que la construc-
ción sea más eficiente,
rápida y ecológica que
nunca. 

Ratti agregó: 
- "Maestro, nuestra

startup de construcción,
se basa en un plan mayor
para revolucionar cómo
construimos: A.I. Timber
es solo la primera pieza.

- Creamos diseños
personalizados en un
entorno digital, luego los
enviamos a una red de
fábricas europeas que
construyen todas las pie-
zas personalizadas.

- Como dirigir una
sinfonía, Maestro dirige
a las fábricas para crear
el edificio en piezas,
luego lo envía al destino
en el Maestro Flatpack.

- La prefabricación
elimina todo el tiempo y
el costo de un sitio de
construcción tradicional:
el ensamblaje final es
tan fácil como unir las
piezas. 

Materiales ligeros y
personalizables como
A.I. Timber hacen posi-
ble este método. Hará
que la construcción sea
más barata, más ecológi-
ca y de mayor calidad
que cualquier cosa que
hayamos hecho antes”.

Fuente y fotos:
Archdaily.cl

Sus ten tab i l i dad
USAN INTELIGENCIA ARTIFICIAL PARA REDUCIR

SUBPRODUCTOS EN MADERA RECONSTITUIDA

Ratti y Mykola
Murashko, quienes coor-
dinaron el proyecto.

Qué es A.I. Timber
El arquitecto Carlo

Ratti afirmó:
- “Siendo un material

natural, la madera siem-
pre reflejará las condi-
ciones de crecimiento
del árbol, desde el clima,
los vientos predominan-
tes o incluso su posición
en el bosque. 

- Al examinar una
sección transversal de un

tronco, podemos identifi-
car diferentes partes,
como el alburno y el
cerne, cada una con su
propia resistencia y
características distintas. 

- La forma en que se
corta y se divide el tron-
co en tablas o piezas
estructurales desempeña
un papel crucial en la
definición de la funcio-
nalidad y las característi-
cas de las secciones
resultantes. 

- La innovación pre-

turales, siempre hay
lugar para mejorar y
reducir el desperdicio. 

Principalmente por-
que el proceso industrial
tradicional de cortar los
troncos en partes puede
generar subproductos
sustanciales.

En este contexto
surge A.I. Timber, un
material de construcción
innovador diseñado para
minimizar el desperdicio
al preservar los contor-
nos naturales de los
árboles. 

En lugar de los méto-
dos convencionales de
cortar troncos individua-
les en tablas estandariza-
das, A.I. Timber utiliza
la Inteligencia Artificial
de manera ingeniosa para
encajar estos troncos
como las piezas de un
rompecabezas perfecta-
mente ensamblado.

El primer prototipo
de A.I. Timber se fabricó
en Shanghai a principios
del verano boreal durante
la conferencia
DigitalFUTURES, orga-
nizada por el profesor de
la Universidad de Tongji,
Philip Yuan. 

Durante un taller de

una semana de duración,
Murashko y Nikita
Klimenko del MIT guia-
ron a un equipo interna-
cional de investigadores
en el uso de la A.I.
Timber para construir
una estructura de prueba
conceptual: un pequeño
pabellón triangular inte-
ractivo utilizando el sis-
tema.

Para comprender más
sobre la iniciativa y el
futuro de este material,
conversamos con Carlo

De pag.:1

Por su parte, Mykola
Murashko -CEO y
cofundador de Maestro-
dijo sobre la tecnología
en sí:

- "Sin la inteligencia
artificial, no sería posi-
ble fabricar este mate-
rial. La tecnología nos
permite calcular los
medios óptimos para
aserrar un conjunto de
registros con el fin de
reducir el desperdicio de
madera. 

- Específicamente,
nuestro algoritmo mini-
miza la función de pérdi-
da asociada con el volu-
men de madera que debe
ser cortado para teselar
un conjunto de láminas
en una capa de CLT. 

- Maestro construyó
un flujo de trabajo inte-
grado para implementar
esta tecnología en la pro-
ducción, conectando la
tecnología de imagen
con la IA para generar
instrucciones de máquina
personalizadas para la
aserradora y la CNC. 

- Nuestro flujo de tra-
bajo impulsado por IA
nos permite ofrecer arte-
sanía personalizada a
velocidades industriales.

- Cuando respetas el
contorno original del
árbol, no sólo ahorras
una cantidad tremenda
de madera, sino que tam-
bién obtienes una forma
hermosa y única como
resultado.

- Además de la estéti-
ca, las láminas entrelaza-
das dentro del panel de
CLT mejoran su rendi-
miento estructural al
actuar contra las fuerzas
de corte dentro del
panel. En otras palabras,
el material se mantiene
unido.

- Esto podría, en el

futuro, permitirnos usar
menos pegamento en la
producción de CLT".

Brecha entre diseño 

La innovación de A.I. Timber consistió en utilizar el propio contorno natural de las piezas
para reducir los desperdicios y no segmentar las fibras de la madera.

El primer prototipo de A.I. Timber se fabricó en Shanghai a principios del verano boreal.

Durante un taller dos investigadores de MIT de Estados Unidos guiaron a un equipo
internacional de investigadores en el uso de A.I. Timber para construir un pequeño
pabellón triangular interactivo utilizando el sistema.
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de carbono, durabilidad
y estética natural. 

La correcta planifica-
ción, diseño y construc-
ción basados en las regu-
laciones que correspon-
dan a cada país, garanti-
zan la seguridad y el
rendimiento de estas
estructuras.

Fuente: Redacción

Madera21 en base a swe-
dish.com

altura que cumplen con
los estándares de seguri-
dad y resistencia requeri-
dos.

Almacenes y 
estructuras 
industriales
Las estructuras indus-

triales de madera de
carga pesada también se
utilizan en la construc-

ción de almacenes, naves
industriales y estructuras
agrícolas.

Estas construcciones
proporcionan una alter-
nativa sostenible y renta-
ble a los materiales con-
vencionales, ofreciendo
resistencia, durabilidad y
flexibilidad en el diseño.

Este tipo de estructu-

ras ofrece numerosos
beneficios, como la
reducción de emisiones

Edificios de varios 
pisos
La madera también se

utiliza en la construcción
de edificios de varios
pisos, incluidos, hoy en
día, rascacielos de made-
ra. 

Los sistemas de con-
tralaminado y MLE per-
miten construir estructu-
ras de madera de gran

fluctuaciones de hume-
dad. Un alto contenido
de ella reduce la capaci-
dad de carga y sus fluc-
tuaciones pueden aumen-
tar la deformación, pero
con las técnicas moder-
nas de construcción en
madera es posible y, a
menudo, ventajoso cons-
truir incluso grandes
estructuras con este
material.

También se considera
uno de los materiales de
construcción más soste-
nibles debido a su origen
renovable. 

Los bosques bien
gestionados y certifica-
dos aseguran la reposi-
ción continua de los
recursos madereros, y
los árboles absorben dió-
xido de carbono durante
su crecimiento, lo que
ayuda a mitigar el cam-
bio climático y a reducir
la huella de carbono de
las estructuras de made-
ra. 

En esta nota se
explorarán algunas de las
características y aplica-
ciones destacadas.

Laminado encolado 
(MLE)
El laminado encolado

es una técnica que impli-
ca unir varias capas de
madera con adhesivos
estructurales para crear

elementos resistentes y
duraderos. 

Este método permite
la construcción de vigas
y columnas de madera
de gran resistencia capa-
ces de soportar cargas
pesadas.

Contralaminado de 
madera (CLT)
El contralaminado de

madera es un tipo de
panel estructural com-
puesto por capas de
madera colocadas en
ángulos perpendiculares
y pegadas entre sí. 

Estos paneles ofrecen
una excelente resistencia
y estabilidad, lo que los
hace ideales para la
construcción de estructu-
ras de carga pesada,
como edificios de varios
pisos o puentes.

Puentes de madera
Los puentes de made-

ra de carga pesada se
han vuelto cada vez más
populares debido a su
durabilidad, resistencia y

aspecto estético. 
Los avances en tec-

nología y diseño han
permitido la construc-
ción de puentes de
madera capaces de
soportar tráfico pesado,
como camiones y vehí-
culos de carga.

Suec ia
TECNOLOGÍA EN ASCENSO: ESTRUCTURAS DE MADERA DE

CARGA PESADA

Nuevas técnicas de ingeniería han permitido la utilización de la madera en aplicaciones
de estructuras de carga pesada.

La madera también se utiliza en la construcción de edifi-
cios de varios pisos, incluidos, hoy en día, rascacielos de
madera.

Edificios de madera sostenidos en vigas de MLE.
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y calcular, hasta que la
puse en marcha. Después
saqué los primeros pane-
les. Y me llevé una sor-
presa fenomenal, porque
no tenía ni idea de dónde
me estaba metiendo. Y lo

- Soy Técnico en
Petróleo. (Cabellé) Me
preguntó si estaba
haciendo CLT y dónde
había comprado la
máquina. Y se sorprendió

Internet y encontré el
CLT. Me puse a investi-
gar y me enganché. Junté
mucha bibliografía y
vendí una propiedad que
tenía en Neuquén.
Previamente, había
armado un equipo de tra-
bajo. Y como yo siempre
estuve vinculado a la
industria metalmecánica,
ese rubro me era fami-
liar. No me era familiar
la madera. A principios
de 2019 junté todos los
fierros, todos los mate-
riales, el equipo de gente
y me puse a construir la
prensa, junto con el bas-
tidor. Hice una prensa
semi-automática que era
prueba y error. La hice
en base a videos; dibujar

tomé con entusiasmo. Un
día me llamó de INTA
(Bariloche) Gonzalo
(Caballé). Se presentó y
para mí era una vara
medio alta que me lla-
mara un investigador de
INTA, era un halago.
Simbólicamente, (Novak
CLT) es poder establecer
una industria que no
existía acá. Tampoco era
muy consciente de lo
que representa la madera
contralaminada. Yo tenía
un tío carpintero y se ve
que tuvo influencia. Para
mí es establecer las
bases de un producto

sustentable en una pro-
vincia en la que la indus-
tria (petrolera) está lejos
de ser sustentable.

- ¿Cuál es tu profe-
sión?De pag.: 3

En t rev i s ta  exc lus i va   
CÓMO SURGIÓ NOVAK CLT, LA PRIMERA FÁBRICA DE

TABLEROS CONTRALAMINADOS DEL PAÍS

Aporte de INTA Bariloche al proceso productivo de la 
empresa
Todo Madera se contactó con el ingeniero Alejandro Martínez Meier, quien

investiga en el Laboratorio de Ecología, Ecofisiología y Madera (LEEMA) de
INTA EEA Bariloche.

El propósito fue conocer el rol de LEEMA para transferir tecnología y colaborar
con Novak CLT.

Martínez Meier envió el siguiente texto a Todo Madera:
- “Nuestro laboratorio (https://www.facebook.com/labEcoyMadera) trabaja

desde hace algunos años en la incorporación de especies al Reglamento Argentino
de Estructuras de Madera (INTI CIRSOC 601). En 2020 logramos que el pino pon-
derosa, la especie más plantada en Patagonia, sea incorporado. Ahora estamos tra-
bajando con el álamo del Valle de Río Negro y Neuquén y el pino oregon, otra de
las coníferas que se plantan en Patagonia;

- También nos interesamos en conocer cómo y dónde se encuentra la mejor
madera para estructuras. Este punto en particular lo estudiamos mediante métodos
no destructivos, lo que nos permite tener una gran capacidad de medición de los
valores de resistencia estructural de los árboles en pie;

- Logramos predecir a escala de paisaje, rodal y árbol la variación de las propie-
dades resistentes de la madera de pino ponderosa. Algunos resultados que pudimos
aportar en su momento fueron:

1- A nivel rodal la edad, la calidad forestal del sitio, son variables que juegan un
rol clave en la capacidad de predicción de las propiedades resistentes de la madera;

2- A nivel individual/árbol, para una edad determinada y una calidad de sitio
dado, los árboles más esbeltos poseen valores de MOEd (Módulo de Elasticidad
dinámico) más altos;

3- El ángulo de la microfibrilla de la pared cellular del leño tardío se relaciona
con la esbeltez. Árboles más esbeltos tienen menor ángulo de microfibrilla;

4- Los árboles codominantes tienen mayor valor de MOEd. Los oprimidos, los
menores, y los dominantes, valores intermedios;

5- Al interior del árbol la segunda troza evaluada ha sido siempre mejor que la
primera en cuanto a sus valores de propiedades resistentes. Esto podríamos trasla-
darlo, con bajas probabilidades de error en la predicción, a la gran cantidad de
especies cultivadas en Argentina.

El caso Novak CLT
Ahora bien, desde hace 3 años, cuando nos enteramos del desarrollo de un pro-

ducto nuevo para Argentina, nos acercamos a Novak CLT para conocer más sobre
su proceso productivo. 

Acompañamos a la empresa en el objetivo de normalizar su producto. Fue en
este sentido que comenzamos a aplicar la normativa de clasificación visual de la
madera utilizada, proveniente de plantaciones forestales.

Los primeros paneles realizados por Novak CLT (ensayos a escala de prueba
piloto) se realizaron con madera de pino elliottii de 1 pulgada de espesor x 8 pulga-
das de ancho y de 2,6 metros y 3,2 metros de largo. 

Se adquirieron 21.000 pies tabla de madera (un equipo completo), de madera sin
clasificación visual por grados de resistencia estructural. Esto condicionó las
dimensiones finales de los tableros (no se dispone al momento de máquina de fin-
ger-joint como así tampoco de cepilladora de 4 caras). La prensa disponible es neu-
mática. El desarrollo de la prensa hidráulica y un dosificador, junto al sistema de
manipulación de tablas permitiría mejorar el diseño, la calidad, y la eficiencia pro-
ductiva.

Sería posible aumentar el tamaño de los paneles con las consiguientes posibili-
dades de versatilidad de utilización en obra bajo diferentes tipos de diseño (mayor
prestabilidad y posibilidad de adecuar los productos a las posibilidades y requeri-
mientos del mercado).

Me vuelvo a centrar en nuestra vinculación con el emprendimiento. Es así que
le propusimos a Novak CLT que aplique la norma de clasificación visual de clases
resistentes de la madera para la confección de sus paneles.

Las tablas de calidad estructural superior (Clase 1) fueran dispuestas en las
capas exteriores e interior (la del medio) de los paneles debido a que son las capas
(verticales) que son las que soportan las principales cargas.

En articulación con la Facultad Regional de Venado Tuerto de la Universidad
Tecnológica Nacional (UTN), estamos obteniendo los valores de resistencia mecá-
nica, dilucidando también si existen problemas en el proceso productivo. Esto nos
va a permitir determinar las cualidades del producto e identificar las mejoras nece-
sarias del proceso de producción.

A partir del producto que NOVAK CLT ha logrado obtener (paneles de 5 y 3
capas de 2,35 metros x 2,95 metros) contactamos a un arquitecto quien estaba reali-
zando un Magister en España (Gabriel Guanciarossa), quien desarrolló una propues-
ta constructiva y estructural para vivienda modular aplicable en CLT.

Este trabajo fue premiado en el Master en Estructuras, Construcción y Diseño
en Madera 2020-2021, en España.

¿Cómo estamos continuando? Gestionando proyectos que van a permitir produ-
cir estos paneles bajo norma. 

Los estamos ensayando con la UTN, participamos junto a INTI en el desarrollo
de paneles de pino ponderosa con adhesivo desarrollado en Argentina. 

La empresa tiene intenciones de ensayar paneles en pino ponderosa, pino oregon
y álamos. Tanto puros o en combinación de estas especies, atendiendo a que estas
especies se encuentran próximas a la zona en la cual se encuentra, atendiendo a
consideraciones de economía circular y agregado de valor en origen”.

El taller está ubicado en Plaza Huincul, Neuquén.

“En la Patagonia hay
muchísima madera, pero
hay algunos inconve-
nientes. Muy pocas empre-
sas entregan madera,
CORFONE y un par más”,
dijo el entrevistado.
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cuando le dije que la
había fabricado yo. Así
que me visitó, también
vino Alejandro Martínez
Meier, que también tra-
baja en INTA Bariloche.
Y yo abrí el juego para
que ellos me ayudaran,
me asistieran. Más que
nada, con la madera. Y
descubrí que la madera
tiene que tener muy bue-
nas condiciones y hay
que trabajar seriamente
en el proceso para que
sea una madera estructu-
ral. Desde que se corta la
madera en el bosque
hasta que llega al clien-
te. Y también me ayuda-
ron mucho en promocio-
nar y en presentarme en
distintos eventos y expo-
siciones como para
poder llevarlo adelante.

- Ustedes están en
Plaza Huincul. ¿La
madera es pino? ¿Los
proveedores son de
Neuquén? ¿Hay suficien-
te madera para proveer-
les?

- La fábrica es chi-
quita, no es una mega
fábrica. En la Patagonia
hay muchísima madera,
pero hay algunos incon-
venientes. Muy pocas
empresas entregan made-
ra, CORFONE y un par
más. La madera tiene
que tener un secado al
12 por ciento de hume-
dad, con 2 por ciento
más o 2 por ciento
menos. No hay secade-
ros. Yo estoy generando
vínculos con aserraderos
de la zona para que ellos
pujen hacia una entrega
de madera de calidad. Y,
probablemente, yo pueda
asociarme con ellos. La
cosas se hacen mucho
mejor en equipo. Y si yo
pudiera propagar esto
por todo el país estaría
bueno, porque hay gente
interesada en distintos
lugares, sobre todo en
las cuencas madereras.
Hay gente honesta y
capacitada que tiene
ganas. No tengo ningún
problema para que todos
podamos avanzar. No le
tengo miedo a competir.

- Siempre desde el
sector se dice que la
madera tiene mucho
potencial, pero habría
que agrandar la torta y
ahí podrían estar todos
los actores y todas las
empresas. ¿Con qué
madera te abastecés en
este momento? ¿Es seca
en horno?

- Cuando yo arranqué
les escribí a unos 20 ase-
rraderos del norte de
Misiones y me contestó
uno solo, que fue Pindó.
Me llamó el vendedor,
con una atención feno-

menal, y les compré a
ellos porque entregan al
madera aserrada, seca en
horno, cepillada en cua-
tro caras. Es pino elioti y
lo entregan puesto en
camión en Puerto
Esperanza. Nosotros
estamos intentando usar
pino ponderosa se la
zona y hacer las pruebas
pertinentes. Entendemos
que el pino ponderosa
puede andar perfecta-
mente para hacer CLT.
Se tienen que cumplir
los requisitos de hume-
dad y las escuadrías, con
el pegamento correspon-
diente y el prensado
correspondiente. Hay un

potencial enorme (enfati-
za) para poder desarro-
llar CLT en Argentina.
Ya Uruguay arrancó con
una mega-fábrica en
Tacuarembó (NdR:
Arboreal, sociedad mixta
conformada por un uru-
guayo y un estadouni-
dense que invirtieron
unos US$ 60 millones
para comprar el aserra-
dero Frutifor y agregarle
una planta de CLT, que
produce 50.000 metros
cúbicos al año). Han
invertido mucho y van a
querer abastecer a la
región. Sería bueno que
nosotros podamos meter-
nos para que nuestra
industria pueda abastecer
al mercado interno.

Sustentabilidad y 
costos

- Uno de los datos
relevantes es el costo
por metro cuadrado de
construcción. El CLT
tiene la particularidad
de ser un material
estructural. Por otro
lado, me interesó la defi-
nición de “hormigón del
futuro” que ustedes dan
en su página
https://novak-clt.com/

- En primer lugar, la
resistencia estructural
que tiene el material es
enorme. En muchos
lugares del mundo están
haciendo edificios de
madera de más de 15
pisos. Particularmente,
una de las ventajas es

que es un producto sus-
tentable cien por cien.
Porque tiene más del 99
por ciento de madera y
entre un 0,5 por ciento y
0,6 por ciento de cola.
Eso ya le da ventajas
contra la construcción
tradicional, porque la
huella de carbono de
este método constructivo
es altísima. Por otro
lado, están los tiempos
de obra. En general, se

utiliza muy poca gente
para montar estructuras,
sean viviendas familia-
res, monobloques o edi-
ficios. Eso da una venta-
ja significativa en meno-
res costos. Los tiempos
de ejecución son, prácti-
camente, la mitad de los
de una construcción tra-
dicional. Para aumentar
más la ventaja respecto
de la construcción tradi-
cional, la idea es modu-
lar e industrializar den-
tro de una fábrica. Eso
hace que el producto
vaya terminado y pueda
ser transportado. El
mayor inconveniente es
el transporte, por los
costos y por la enverga-
dura del producto a
transportar. Por ejemplo,
tenemos un módulo que
hay que desarmar en
cinco cubos para poder
transportarlo. Esos cubos
después se arman y
queda una construcción
de 12 metros de largo
(11,80 metros internos)
por 3,15 metros de
ancho (2,95 metros inter-
nos; la superficie interna
total es de 34,81 metros
cuadrados). Se ensambla

y se arma todo: cañería,
piso, la paredes, que
algunas se protegen con
Durlock y otras quedan a
la vista. Nosotros esti-
mamos que hoy dar pre-
cios definidos es un
tanto arriesgado.

- Pero, para tener
una idea.

- Entre un 10 por
ciento y un 15 por ciento
más barato que la cons-
trucción tradicional.

- ¿Se puede estimar
el costo tradicional en
US$ 1.000 el metro cua-
drado?

- Depende la zona,
pero el costo de una
construcción en CLT
puede variar entre US$
950 y US$ 1.250 el
metro cuadrado.
Dependiendo del nivel
de equipamiento que
requiera el cliente.

- Es decir, ustedes
ofrecen la construcción
llave en mano o sola-
mente la estructura en
CLT a terminar por el
cliente. ¿Es así? 

- Exactamente. El
inconveniente es que yo
trabajo con muy poca
gente y la empresa es

muy chiquita. Pero de a
poco vamos cumpliendo
con objetivos. Porque,
además, lo estoy haciendo
con recursos propios. No
tengo un préstamo blando
con un plazo de gracia.

- ¿Qué comodidades
tiene el módulo habitacio-
nal?

- Tiene un dormitorio
amplio, un baño grande -
con ducha, inodoro, bidet
y lavatorio- y una cocina
de tamaño moderado. En
el módulo quedan 2,95
metros internos, lo cual es
mucho más cómoda que la
construcción con contei-
ners. Y ese espacio tiene
tres módulos de 2,35
metros de largo cada uno,
con lo cual la superficie
total sería de 7,05 metros
de largo por 2,95 metros
de ancho. Eso sería una
vivienda modular para un
matrimonio o para una
persona que vive sola. Y
está la posibilidad de
ampliar la vivienda con un
dormitorio más o hacer
más grande la cocina.
Nosotros ofrecemos un
módulo estándar, porque
implica ahorro y eficien-

Continua en Pag.:8

Oscar Parada, propietario de Novak CLT, construyó la
prensa con la que se fabrican los tableros CLT. 

Los módulos habitacionales o para oficinas se pueden
comprar “llave en mano”.
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La difusión del uso de la madera como material de aplicación 

en la industria de la construcción es nuestro objetivo

No olv ides  v is i tar :

Breves
Hacia un uso estructural: INTA 
Concordia tipificó 200 piezas 
de pino elioti
INTA Concordia/CeDeFI tipificó 200 piezas de

pino elliottii en medidas de 2” x 6 “x 10¨, un trabajo
que realizaron los ingenieros forestales Ciro
Mastrandrea y Matías Martínez, informó Novedades
Forestales. MSc Martín Sánchez Acosta informó que
bajo la coordinación de IRAM, los ingenieros fores-
tales Mastrandrea y Martínez (INTA
Concordia/CeDeFI) “realizaron la tipificación de 200
piezas de Pino Elliottii en medidas de 2” x 6 “x 10¨”.
Las actividades se realizaron según los criterios de
tipificación de la norma IRAM 9670. 

La tipificación se produjo en el marco de un tra-
bajo conjunto del Subcomité de Madera Estructural
de IRAM, que integran INTA, FRVT (Venado Tuerto)
de UTN, UNLP, FAIMA y diversas empresas. La tipi-
ficación se realizó con el apoyo del aserradero
Abedul de la localidad de Nueva Escocia, en el
departamento entrerriano de Concordia. Sánchez
Acosta explicó que uno de los temas limitantes de la
rotulación de madera estructural de pino es la revi-
sión de la norma IRAM 9670. Esta norma alude a
"Madera Estructural Clasificación y requisitos.
Clasificación para la madera aserrada de pinos resi-
nosos (Pino elliottii y Pino taeda) del Nordeste
argentino mediante evaluación visual”. 

El objetivo del subcomité y el de la tipificación
realizada es revisar y actualizar la norma IRAM
9670, incorporando a la misma la madera de pino de
Entre Ríos. Sánchez Acosta agregó que “durante la
clasificación se observó un buen rendimiento para
madera de uso estructural, debido probablemente al
manejo silvícola intensivo (tres podas y tres raleos)
que recibieron las plantaciones de donde provino este
material”. Las piezas seleccionadas serán enviadas al
Laboratorio de Ingeniaría Civil de la de la Facultad
Regional de Concepción del Uruguay de la UTN para
realizar el análisis de sus propiedades mecánicas. 

Expo Estilo Pilar 2023, diseño y 
paisajismo del 5 al 29 de octubre
Expo Estilo Pilar 2023 se realizará del 5 al 29 de

octubre en Pilará, proyecto urbanístico localizado en
ese municipio bonaerense, informaron fuentes de la
organización. La muestra se realizará del 5 al 29 de
octubre en el exclusivo entorno de Pilará, ubicado en
el kilómetro 56,5 de la Panamericana. Estilo Pilar es
una exposición destacada de diseño, arte y paisajismo
de Argentina, regresa este año con su edición 2023
Lo hará con el leit motiv RAICES: en esta renovada

edición de Estilo Pilar, los límites entre la ciudad y el
campo se desvanecen, fusionando las características
de ambos entornos. Bajo el lema "RAICES", el visi-
tante se sumergirá en un escenario donde convergen
la belleza de la vida orgánica y la excelencia del
diseño y confort modernos. Inspirada en nuestras raí-
ces autóctonas, la muestra despertará nuevas sensa-
ciones, ofreciendo una experiencia ecléctica y trans-
formadora para todos aquellos que decidan explorar-
la. 

La muestra abrirá al público desde el 5 al 29 de
octubre, de jueves a domingo, los visitantes podrán
disfrutar de más de 100 espacios dedicados al diseño,
workshops, un amplio sector de compras, una variada
oferta gastronómica y una serie de atracciones espe-
ciales. En Estilo Pilar, la convivencia del adentro y el
afuera se fusionan para ofrecer una experiencia única
donde la naturaleza, la tecnología y los animales se
entrelazan. 

Los más pequeños podrán interactuar con anima-
les en el sector granja y disfrutar de shows en vivo
que harán de la visita una experiencia inolvidable.
Este año estará presente la Cámara de la Madera
(CADAMDA) que presentará tres unidades modelos
de madera. Y 18 contenedores marítimos que conju-
garán lo industrial, lo tradicional con lo reciclado.
Contacto: 11-5957-5032 o escribiendo a info@ami-
gosdelpilar.org.ar

Procrear II abre nuevas oportunidades 
para "construcción en seco" 

con madera
El plan Procrear II sigue expandiendo sus opcio-

nes de vivienda e incorpora la construcción en seco
como alternativa. Los beneficiarios tienen la oportu-
nidad de acceder a hogares más rápidos de construir
y sustentables, informó La Opinión Austral. El plan
Procrear II, que ya cuenta con 80.000 viviendas en
construcción, ha incorporado una tendencia en creci-
miento: la construcción en seco. Más de 1.000
viviendas están siendo edificadas mediante sistemas
constructivos en seco, una opción que ofrece numero-
sas ventajas, como mayor rapidez de construcción y
sustentabilidad. 

Para acceder a las viviendas construidas en seco a
través del plan Procrear II, tanto las empresas cons-
tructoras como los futuros beneficiarios interesados
deben registrarse en la web del Ministerio de
Desarrollo Territorial y Hábitat. Es fundamental que
tanto las empresas como las viviendas cumplan con
los requisitos establecidos para garantizar la calidad
de los materiales y el cumplimiento de las normativas
correspondientes. Las viviendas construidas en seco
pueden utilizar el sistema de perfiles de madera (plat-
form frame) para estructuras portantes de edificios.
Es esencial que estas viviendas respeten los criterios
ambientales, de seguridad y térmicos de cada región
en la que se implementen. Las viviendas construidas
en seco propuestas deben tener una superficie míni-
ma de 36 metros cuadrados y un máximo de 60
metros cuadrados. El monto máximo otorgado a los
beneficiarios es de $5 millones, que incluye impues-
tos, gastos generales, beneficio y presentación y
aprobación de planos, junto con los respectivos hono-
rarios profesionales. 

Para participar en el programa, cualquier ganador
del Procrear II puede aplicar los fondos recibidos a la
adquisición de una de estas viviendas construidas en
seco. Los modelos de vivienda están disponibles a
través de las empresas que califican al programa,
siempre y cuando el valor no supere el máximo del
crédito otorgado. El pago de las cuotas se realiza
mediante la fórmula Casa Propia, que garantiza que
la cuota no supere el 25% de los ingresos declarados
y que no aumente por encima del 0,9 del Coeficiente
de Variación Salarial (CVS). Para inscribirse en el
Procrear II, se deben cumplir ciertos requisitos, como
ser argentino/a natural o por opción, tener entre 18 y
64 años al momento de la inscripción y no ser pro-
pietarios/as de bienes inmuebles, entre otros. La
construcción en seco se ha convertido en una realidad
incorporada por el Estado en el marco del plan
Procrear II. 

Esta opción de vivienda permite a muchos argen-
tinos acceder a hogares sustentables y eficientes,
construidos con materiales de calidad y bajo las regu-
laciones correspondientes, brindando la oportunidad
de alcanzar el sueño de la vivienda propia de manera
más rápida y conveniente. Si cumples con los requisi-
tos y estás interesado/a en una vivienda construida en
seco, no dudes en registrarte y aprovechar esta nueva
oportunidad del plan Procrear II.
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TENDENCIAS: PAREDES DECORADAS CON MACHIMBRE
El Departamento de Comunicación de Cetol envió el siguiente artículo. La madera es un recurso que

siempre está de moda por su versatilidad. Y permanentemente encuentra nuevas formas de mantenerse

“trendy”. Hoy el formato que adopta es el machimbrado, ideal para revestir espacios con simpleza.

Por esta razón todo lo
que hace empieza con
nuestro propósito de
Personas. Planeta.
Pintura. 

Clientes de todo el
mundo confían en el
portfolio internacional
de marcas, que incluye
nombres como Alba,
Cetol, Dulux,
International, Sikkens e
Interpon, entre muchas
otras. Opera en más de
150 países y nuestro
objetivo es convertirse

en el líder global de la
industria, como empresa
pionera de pinturas com-
prometida con objetivos
científicamente avalados
y cumpliendo los desafí-
os globales relevantes
que protejan a las futuras
generaciones.

Fuente y fotos: Cetol.

líder en el cuidado y
protección de la madera
del grupo AkzoNobel.
Desde hace más de 30
años provee soluciones a
consumidores ubicados
en todo el país. Con un
amplio portfolio de pro-
ductos, es la única marca
que cuenta con una línea
amigable con el medio
ambiente, una tecnología
revolucionaria que com-
bina los beneficios de
los productos solventes
con la practicidad de los

productos al agua: Cetol
Tecnología Balance.

La compañía sumi-
nistra pinturas y recubri-
mientos sostenibles e
innovadores que los
clientes, las comunida-
des  -y el medio ambien-
te- demandan cada vez
más. 

¿Cómo elegir la 
madera correcta?
La madera siempre es

linda. Sin embargo, para
machimbrado los nudos
son un “must”. Le otor-
gan personalidad, carác-

ter. 
Si es para exterior se

recomienda una madera
dura, como por ejemplo
viraró, lapacho o timbó,
en cambio para interior
las blandas como el pino
funcionan a la perfec-
ción.

Otra solución que es
tendencia para revestir
interiores es el plakim-
bre de madera, un nuevo
concepto que agiliza el

tiempo de colocación
porque reduce el clavado
y viene en medidas stan-
dard, ya pre-armado.

Pueden colocarse de
manera horizontal, verti-
cal, o diagonal. También
para los más osados,
incluso simular un entra-
mado especial.

¿Cómo protegerla?
Simple. Si el

machimbre está ubicado
en el exterior se reco-
mienda Cetol Duración
Extrema o Cetol Belleza
Natural. 

En cambio, si se
encuentra en el interior
dependerá principalmen-
te de la terminación que
se busque otorgarle. Si
queremos que la madera
luzca natural, se deben
aplicar tres manos de
Cetol Belleza Natural
(mate e incoloro). 

Por su parte, si se le
quiere dar un aspecto
blanco traslúcido, Cetol
Vintage Balance es una
alternativa que sigue
ganando adeptos. Para
aquellos que, por ejem-
plo, desean entonar la
madera, se puede aplicar
Cetol Classic Balance
que viene en seis tonos
listos para usar.

Siempre se debe apli-
car sobre la madera libre
de todo producto, dado
que es Cetol trabaja por
impregnación y debe
estar en contacto directo
con el material para
poder garantizar su cui-
dado. 

La línea Balance agi-
liza los tiempos de traba-
jo, se deben dar tres
manos, dejando pasar
tres horas entre mano y
mano.

Cuando pensamos en
el hogar como nuestro
refugio emocional, que-
remos generar espacios
cálidos que nos conecten
con la naturaleza y nos
remitan a lo que nos
contagia serenidad.

La madera es un
recurso que siempre está
de moda por su versatili-
dad. Y permanentemente
encuentra nuevas formas
de mantenerse “trendy”. 

Hoy el formato que
adopta es el machimbra-
do, una manera especial
de revestir nuestras pare-
des que nos regala cierta
simpleza la cual puede
remitirnos a la casa de
vacaciones.

Lo podemos apreciar
en varios estilos decora-
tivos, desde el mediterrá-
neo, escandinavo, bohe-
mio, incluso con aires de
campo o de playa. 

Puede aparecer revis-
tiendo respaldos de
cama, una pared concre-
ta generando un punto
focal o habitaciones
enteras. 

Dependerá de los
demás elementos o pale-
tas que se utilicen la
definición de un clima u
otro. Pero siempre
ganando calidez y resal-
tando la nobleza de otros
materiales.

La madera es un
material noble que
encuentra mil maneras
de hacerse presente en
los hogares. 

Por eso, Cetol desa-
rrolló una biblioteca
digital llamada
“Cetolteca” a través de
la que comparte todos
los trucos y secretos para
protegerla y que luzca
siempre como el primer
día, conservando su
esencia.

Cetol
Cetol es la marca

Los machimbres utilizados en interiores requieren de un acabado específico.

Machimbre genera ambientes cálidos.

Uso del machimbre para un living con acceso al balcón.
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¿son aptos para
ProCreAr?
- Nos han llegado
propuestas de distin-
tos organismos del
Estado, nacional y
provincial.
Evaluamos las condi-
ciones que nos pro-
ponen, pero son tan
difíciles de alcanzar
que realmente yo
tengo mis dudas si
me quieren prestar
dinero. Para un pro-
yecto innovador
como el nuestro,
prácticamente necesi-
tás tener un (emplea-

do) administrativo para
eso. Yo no tengo perso-
nal. Facturo yo o factura
mi hija, tengo un galpón.
Tengo ganas de hacer
cosas, pero se complica.

- ¿Cuántas personas
trabajan en el prensado
y en el armado de los
paneles?

- Dos personas. Esas
dos personas son contra-
tadas eventualmente,
cuando nosotros hace-
mos paneles o hacemos
el montaje. Por los cos-
tos laborales, si recién
estás arrancando y tenés
a dos personas perma-
nentes… No sé qué
resultados va a tener
esto, pero la idea es
poner la máxima energía
todos los días para poder
avanzar.

- ¿En qué proyectos
están trabajando en la
actualidad?

- Estamos trabajando
en un módulo habitacio-
nal-oficina para la
Dirección de Recursos
Forestales de Neuquén,
que viene un poco atra-
sado. Se va a instalar en
Villa Traful. Tiene 11,75
metros de largo por 3,15
metros de ancho. Se
compone de un monoam-
biente, un baño completo
y una oficina. Va a tener
terminaciones en made-
ra, tanto en el interior
como en el exterior.

Casa “pasiva”, 
confort térmico 
natural y sostenible
La Casa Pasiva es

una vivienda que ofrece
a lo largo de todo el año
un alto nivel de confort
térmico interior median-
te una adaptación natural
y pasiva al entorno,
según se informa en el
sitio de la empresa
Elicsia Singular.

Se trata del más ele-
vado en cuanto a casa

- Recursos energéti-
cos: Captar, almacenar y
distribuir los recursos
energéticos naturales y
hacerlo de forma pasiva
y con fuentes de energía
renovables sin necesidad
de usar equipos activos -
sistemas mecánicos
(solamente son incorpo-
rados como soporte
cuando las circunstan-
cias lo hacen imprescin-
dible).

- Recuperación -
Recirculación del aire:
Realizar el proceso de
renovación del aire
viciado del interior de la
vivienda usando un siste-
ma que no mengüe el
confort térmico interior.

Además, algunos
conceptos intrínsecos a
la construcción sosteni-
ble son:

- reducción del
impacto ambiental;

- reducción de las
emisiones de CO2 en la
construcción, así como
en el uso de la vivienda;

- utilización de mate-
riales de bajo efecto de
emisión de CO2 (en la
producción y el transpor-
te);

- utilización de mate-
riales producidos lo más
cerca posible;

- utilización de mate-
riales reciclados o reci-
clajes;

- utilización de los
recursos naturales de
fuentes inagotables;

- aumento del confort
térmico;

- reducción del con-
sumo energético;

- reducción del tiem-
po de construcción;

- reducción de los
costos de la edificación;

- reducción del uso
de maquinaria pesada;

- reducción de ries-
gos laborales;

- reducción del volu-
men de residuos y dese-
chos durante la construc-
ción;

- reconstrucción de la
vivienda (llegado el
momento): baja emisión
de CO2 en la reconstruc-
ción / recuperación /
reciclaje de los materia-
les de la vivienda al final
de su ciclo de vida;

- mejor aprovecha-
miento en el proceso de
reciclado de los materia-
les.

Fotos: Gentileza
Novak CLT.

sostenible, eco-construc-
ción o bioconstrucción.

La expresión pasiva
se utiliza para definir los
principios de captación,
almacenaje y distribu-
ción, capaces de funcio-
nar independientemente,
sin la aportación de
equipos electromecáni-
cos.

La casa pasiva busca
el máximo confort térmi-
co con el mínimo consu-
mo a través de sistemas
activos, que se instalan
solamente para dar ayu-
das térmicas en momen-
tos de alta demanda.

El acabado estético
interior y exterior no
está condicionado por el
criterio de Casa Pasiva,
que puede estar construi-
da acorde con cualquier
tendencia de diseño.

Algunos principios de
estas construcciones son: 

- Zona geográfica: Es
imperativo tener en
cuenta la condición cli-
mática del entorno en el
que se ubicará la casa así
como todos los recursos
naturales de la zona (sol,
agua, viento, vegetación)
y su impacto. Cada zona
geográfica está clasifica-
da y agrupada oficial-
mente por los distintos
tipos de zona climática y
cada una tiene sus condi-
cionantes específicos por
lo que el cálculo y la
técnica constructiva
según cada zona serán
distintos.

- Orientación de la
casa: Acorde con la
forma, posición, entorno
natural y urbanístico del
terreno, la mejor orienta-
ción de la casa es la que
mejor aprovecha y ges-
tiona la luz y el calor
solar, el viento y los
recursos hídricos.

- Elección eficiente
de los materiales cons-
tructivos: Habiendo visto
los dos apartados ante-
riores, se realiza el pro-
yecto y la obra eligiendo
y colocando estratégica-
mente (posición/capas)
todos los materiales de
construcción que van a
intervenir; la selección
se hace según sus carac-
terísticas técnicas, desde
sus propiedades de ais-
lantes térmicos (fuerte
aumento de esta capaci-
dad en el envoltorio
exterior), estanquidad,
ausencia de puentes tér-
micos (su existencia
actual como conductor
ambiental entre los espa-
cios que conecta) y
transmitancia (energía
que atraviesa el elemento
constructivo), por su
calidad y por su ciclo de
vida.

barrera de vapor, el ais-
lante, otra membrana
barrera de vapor y, pos-
teriormente, la termina-
ción final. Puede ser
chapa, siding o madera
quemada, que es lo que
más me gusta a mí. Se
tratan de suprimir los
puentes térmicos en todo
el proceso para que el
envolvente de la vivien-
da sea eficiente.

- ¿Cuál es la estrate-
gia de Novak CLT?
Dijiste que buscan cre-
cer, pero no tienen ni
respaldo ni créditos.
¿Cuáles son los proyec-
tos en los que están tra-
bajando? Por ejemplo,

térmicos y, además, por
el consumo de energía.
Nosotros no somos espe-
cialistas (en casas pasi-
vas), pero la tendencia es
llegar a eso. Poder cum-
plir con todas las norma-
tivas de casa pasiva y
poder respirar aire sano;
que la casa sea cálida en
invierno y fresca en
verano, con un consumo
de energía mínimo.

- ¿Cómo son las ter-
minaciones externas de
los módulos que ofrecen
ustedes?

- Nosotros seguimos
protocolos de nuestros
proveedores. Rothoblaas
te aconseja colocar por
fuera: una membrana

En t rev i s ta  exc lus i va   
CÓMO SURGIÓ NOVAK CLT, LA PRIMERA FÁBRICA DE

TABLEROS CONTRALAMINADOS DEL PAÍS

cia en costos, pero está
la posibilidad de cons-
truir hacia arriba o
ampliar hacia los latera-
les.

- ¿Cómo es la cubier-
ta?

- Si se lo quiere ter-
minar plano se le colo-
can membranas.
Nosotros trabajamos con
Rothoblaas y ellos tienen
todos los productos para
CLT. En el caso de un
techo plano se coloca
una doble membrana,
con impermeabilidad de
altísima calidad.

Casas “pasivas”
- ¿Qué implica apli-

car el concepto de “casa
pasiva”?

- Nosotros estamos,
de alguna manera,
copiando técnicas que
hay en Europa. Se utiliza
a través de normas pre-
establecidas. Para que se
etiquete una casa como
pasiva hay que cumplir
determinadas condicio-
nes en cuanto a materia-
les y también al armado
de la vivienda. El CLT
es un material que ha
mejorado el concepto de
casa pasiva por sus con-
diciones estructurales,
por el armado, por el
hecho de evitar puentes
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Dos operarios de contratación eventual trabajan en el taller de Novak
CLT.
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